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Вот это поворот
Вскрыта схема обмана покупателей машин из-за границы

Сергей Крылов

Больше десяти человек, заказавших 
автомобили через компанию — под-

борщика машин «Автоподберу», за не-
сколько месяцев так и не смогли по-
лучить свои покупки. Люди остались 
и без машин, и без денег, рассказали 
пострадавшие «Известиям». Некото-
рые из них уже выиграли в суде иски 
к компании, многие только готовятся 
обратиться в полицию. Схема покупки 
была следующая — после полной опла-

ты фирма передавала заказ грузин-
ской компании-посреднику, а та уже 
переводила деньги за само транспорт-
ное средство и его трансфер из США 
в Грузию. С апреля 2024 года предста-
вители «Автоподберу» перестали выхо-
дить на связь. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты отметили, что действия 
перегонщиков можно квалифициро-
вать как мошенничество, а чтобы обе-
зопасить себя, клиенты должны про-
писывать в договоре сроки доставки 
и возврата денег.

Согласно сайту «Автоподберу», ком-
пания предлагает заказать автомоби-
ли из США, Японии, Европы и других 
стран, при этом отмечая, что покупка 
будет «с 40-процентной выгодой». Офи-
сы «Автоподберу» есть в Москве, Каза-
ни, а также в Тбилиси и Алматы.

Одна из пострадавших из Уфы 
рассказала «Известиям», что перед 
оформлением договора они с супру-
гом довольно долго проговаривали 
все моменты с менедже-
ром фирмы.
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«В течение семи лет у России будет 
самая мощная исследовательская 
инфраструктура в мире»
Президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук — 
о том, как наша страна отреагирует на прекращение научного 
сотрудничества с ЦЕРН
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Который газ
Вице-спикер парламента Словакии в ноябре посетит РФ

Семён Бойков

З аместитель председателя пар-
ламента Словакии Андрей Дан-

ко посетит Москву. Об этом политик 
заявил «Известиям». Он уточнил, что 
приедет в российскую столицу в но-
ябре по приглашению председателя 
Госдумы Вячеслава Володина. Одной 
из целей визита станет обсуждение 
перспектив поставок российского 
газа в 2025 году. Киев ранее заявлял, 
что не станет продлевать с РФ дого-
вор о транзите. В экспертном сообще-
стве отмечают, что от возможных дей-
ствий Украины больше всех стран ЕС 
может пострадать именно Словакия.

Глава Словацкой национальной 
партии, которая входит в правя-
щую коалицию, Андрей Данко наме-
рен посетить Москву до конца года. 
По словам политика, это может про-
изойти в ноябре. Одной из тем, ко-
торую он намерен обсудить с колле-
гами из Госдумы РФ, должна стать 
перспектива прекращения транзи-
та российского газа через Украину.

— Я хочу поехать в Москву и об-
судить эту проблему. У меня есть 
официальное приглашение от [пред-
седателя Госдумы Вячеслава] Во-
лодина — это мой большой друг. 
Я всегда говорил, что хочу хороших 
отношений с Российской Федера-

цией. Думаю, я буду в Москве в ноя-
бре, — сказал он «Известиям».

Политик отметил, что в правя-
щей коалиции возможное прекра-
щение поставок газа в республику 
воспринимают серьёзно. 7 октября 
в Ужгороде состоится второе со-
вместное заседание правительств 
Словакии и Украины. Кабмины уже 
встречались в подобном формате 
в апреле. Тогда Андрей Данко вы-
разил надежду, что премьер Слова-
кии Роберт Фицо сможет предупре-
дить украинского коллегу Дениса 
Шмыгаля об ответных мерах в слу-
чае прекращения тран-
зита.

«На Форуме микроэлектроники мы покажем 
прототип 50-кубитного квантового компьютера»
Президент Российской академии наук Геннадий Красников — об отечественных 
открытиях и разработках в сфере создания технических систем будущего

Андрей Коршунов

Российские учёные создают раз-
работки мирового уровня. В част-

ности, на Форуме микроэлектрони-
ки покажут прототип отечественного 
50-кубитного квантового компьюте-
ра и устройства энергонезависимой 
памяти. Об этом в интервью «Извести-
ям» сообщил президент РАН Генна-
дий Красников. Также он рассказал 
о достижениях в сфере доверенных 
технологий, о новых архитектурах 
российских микропроцессоров, ней-
роморфных компьютерах и биоэлек-
тронике.

Геннадий Яковлевич, скоро 10-й Фо-
рум микроэлектроники. Станет ли 
юбилейное мероприятие прорыв-
ным для нашей науки?

И организаторы, и участники тща-
тельно готовятся к этому событию. 
Будет представлен целый спектр 
отечественных достижений миро-
вого уровня. К примеру, на форуме 
мы покажем прототип 50-кубитно-
го квантового компьютера на ионной 
платформе. Его разработали в Физи-
ческом институте имени Лебедева 
РАН. Другая новинка — это устрой-
ства энергонезависимой памяти, соз-
данные в НИИ молекулярной элек-

троники. Много инноваций будет 
в получении сверхчистых матери-
алов, в электронном машинострое-
нии, доверенных технологиях.

Будут также представлены до-
стижения в создании новых, «не-
фоннеймановских» вычислитель-
ных архитектур. Их внедрение даст 
ускорение в обработке больших объ-
ёмов данных, в системах искусствен-
ного интеллекта.

Вместе с тем многие коллективы 
не раскрывают своих карт заранее. 
Поэтому ожидается много сенсаций.

Насколько представительным будет 
форум?

Заявленный формат — это объеди-
нение многих тем. В том числе в рамках 
форума пройдут мероприятия с уча-
стием представителей власти, науки 
и бизнеса. На них рассмотрят меры для 
организации опережающих темпов раз-
вития российской микроэлектронной 
отрасли. Также будут многочислен-
ные тематические пленарные заседа-
ния и круглые столы.

Кроме того, на форуме будут рабо-
тать 13 научных секций. Каждая из них 
по своему уровню сопоставима с круп-
ной научно-практической конферен-
цией. Всего заслушают более 1 тыс. 
докладов. Одновременно свыше 140 ор-
ганизаций, высокотехнологичных ком-
паний и других участников расскажут 
о своих достижениях в рамках выста-
вочной программы.

В целом в форуме примут участие 
более 3 тыс. человек. Также в его рам-
ках пройдут Школа молодых учёных 
и несколько предконференций.

Какие ориентиры заданы в отечествен-
ной микроэлектронике?

Отрасль должна стать технологиче-
ски независимой. Чтобы добиться это-
го, государство вкладывает в эту сферу 
значительные средства. Сейчас микро-
электроника в России разви-
вается широким фронтом.

В НОМЕРЕ 
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Мария Колобова

В России обсуждают возможность 
разрешить IT-специалистам, ко-

торые живут в регионах, но работа-
ют на московскую компанию, брать 
льготную ипотеку под 6%, рассказал 
«Известиям» замминистра финансов 
Иван Чебесков. По его словам, неко-
торая донастройка параметров воз-
можна, однако Минфин не поддер-
живает любое расширение программ. 
Такое изменение поможет поддер-
жать региональные рынки жилья, 
считают участники рынка. При этом 
к перегреву оно не приведёт. Что бу-
дет с ценами на квартиры в ново-
стройках — в материале «Известий».

Власти могут поменять пара-
метры IT-ипотеки. Обсуждает-
ся возможность разрешить IT-
специалистам, которые живут 
в регионах, но работают на москов-
скую компанию, брать льготные 
жилищные ссуды под 6%, рассказал 
«Известиям» замминистра финан-
сов Иван Чебесков. По его словам, 
в целом возможна некоторая дона-
стройка программы, если Минциф-
ры решит, что это поможет более 
эффективно достичь поставлен-
ных целей.

Однако Минфин сейчас консер-
вативно относится к льготным кре-
дитам, подчеркнул Иван Чебесков. 
Он уточнил: министерство не под-
держивает любое расширение про-
грамм. Если же предложенные кор-
ректировки будут лишь немного 
изменять параметры или сужать 
программу, то мы их поддержим, 
отметил замминистра фи-
нансов. d

IT себе место
Власти обсуждают допуск работающих на Москву айтишников к ипотеке под 6%
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Крылатая фаза
«Хезболла» анонсировала новый этап борьбы с Израилем

Иван Дубровин

После ночной атаки на север Изра-
иля ливанское шиитское движе-

ние «Хезболла» заявило, что вступило 
в новый этап противостояния с изра-
ильским государством. В свою оче-
редь, ЦАХАЛ пообещал усиливать 
удары по целям в Ливане. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
несмотря на растущий градус напря-
жённости, существует ряд факторов, 
мешающих сторонам перейти к прямо-
му боестолкновению. О том, решится ли 
ЦАХАЛ на наземную операцию в Лива-
не и помогут ли «Хезболле» её союзни-
ки, — в материале «Известий».

�� ОТВЕТНЫЙ УДАР «ХЕЗБОЛЛЫ» 
ПО ИЗРАИЛЮ

Ракетный удар «Хезболлы» по террито-
рии Израиля 22 сентября знаменует пе-
реход к новой фазе военных действий, 
заявил заместитель генсека движения 
Наим Касем. В Израиле насчитали около 
150 ракет, запущенных по северу стра-
ны в воскресенье. Большая часть из них, 
по заверениям властей, была сбита си-
лами ПВО.

«Мы вступили в новый этап под на-
званием “Битва открытых счетов” [...] 
Угрозы нас не остановят: мы готовы 
к любому военному сценарию», — под-
черкнул Наим Касем, слова которого 
приводит телеканал Al Mayadeen.

Пресс-служба «Хезболлы» заявила 
в воскресенье, что одной из целей атаки 
был ответ на «бойню», которую, по мне-
нию движения, Израиль устроил в Лива-
не, подорвав пейджеры, рации и другие 
электронные устройства 17 и 18 сентя-
бря. Местные власти говорят о 37 погиб-
ших и более 3 тыс. раненых.

Напомним, 18 сентября после второй 
волны взрывов электронных устройств 
в Ливане министр обороны Израиля 
Йоав Галант заявил о начале нового эта-
па войны и перемещении центра тяже-
сти на северный фронт, подчеркнув, что 
задачи в секторе Газа «тоже выполняют-

ся». После этого ЦАХАЛ нанёс по Ливану 
серию массированных ударов. Во время 
атаки на пригород Бейрута 20 сентября 
погибли 45 человек, включая 16 членов 
«Хезболлы».

Начальник генерального штаба Ар-
мии обороны Израиля генерал Херци 
Ха-Леви заявил в воскресенье, что удар 
стал чётким сигналом не только «Хез-
болле», но и всему Ближнему Востоку: 
«Мы нанесём удар любому, кто угрожа-
ет гражданам Израиля». Он заверил, что 
цена, которую платит «Хезболла», будет 
«расти, а удары будут усиливаться». Во-
енный пообещал жителям севера стра-
ны скорое возвращение в их жилища, 
которые они были вынуждены покинуть 
из-за атак «Хезболлы».

Воинственное заявление сделал 
и Биньямин Нетаньяху, очевидно, на-
мекая на причастность Израиля к взры-
ву устройств в Ливане: «За последние 
несколько дней мы нанесли “Хезболле” 
ряд ударов, которые она и представить 
не могла. Если до “Хезболлы” пока не до-
шёл смысл послания, я обещаю, она ско-
ро его поймёт». Впрочем, президент Из-
раиля Ицхак Герцог заявил Sky News, что 
его страна непричастна к этой операции, 
а у «Хезболлы» «много врагов».

�� КТО СИЛЬНЕЕ — «ХЕЗБОЛЛА» 
ИЛИ ИЗРАИЛЬ?

Несмотря на усиление конфронтации 
и громкие заявления, ни одна из сторон 
пока не готова выйти за рамки нынеш-
ней модели борьбы, считает востоковед 
Леонид Цуканов.

— Стороны продолжают испытывать 
друг друга на прочность — «Хезболла» 
нарастила удары по приграничным тер-
риториям Израиля, а израильтяне по-
высили темпы подготовки к военной 
операции в приграничье. Однако из-
раильский кабмин всё ещё «скован» 
в решениях, так как опасается, что по-
сле вторжения в Ливан о переговорах 
по освобождению заложников можно 
забыть. Кроме того, в израильском ген-
штабе хватает людей, которые считают, 
что операция против «Хезболлы» обер-
нётся провалом, а потому Нетаньяху 
не может дать ей старт без исчерпываю-
щих оснований, — сказал он «Известиям».

ЦАХАЛ почти год воюет в секто-
ре Газа и пока не выполнил цели, кото-
рые были поставлены перед израиль-
ской армией. Согласно официальным 
данным, с начала операции в октябре 
прошлого года Израиль потерял в сек-

торе Газа 346 солдат. Общее же число 
израильских военных, погибших с мо-
мента атаки палестинского движения 
ХАМАС 7 октября 2023-го, превысило 
700 человек.

Для Армии обороны Израиля будет 
весьма проблематично вести одновре-
менно две наземные операции. «Хез-
болла», несмотря на последние атаки, 
сохраняет боеспособность и может на-
нести израильской армии значительный 
урон, объясняет «Известиям» программ-
ный координатор Российского совета 
по международным делам Иван Бочаров.

— Израиль, скорее всего, постарает-
ся ограничиться воздушными ударами 
по военным объектам «Хезболлы» и ку-
пировать возможные угрозы со стороны 
движения с минимальными издержка-
ми. Вероятность перерастания теку-
щего обострения в полномасштабную 
войну переоценивать не стоит. Можно 
говорить и о том, что возможности «Хез-
боллы» для противодействия Израилю 
сократились в результате событий по-
следних дней. Из-за взрывов пейджеров 
и ликвидации ряда командиров «Хез-
боллы» во время удара по Бейруту в ор-
ганизации была существенно нарушена 
координация. Авиаудары по пусковым 
установкам и военным объектам сни-
зили потенциал военного крыла дви-
жения, — сказал он.

Ссылаясь на военные источники, 
британский Economist пишет, что Изра-
иль всё же готовит наземную операцию 
в Ливане с целью создания буферной 
зоны к северу от границы. Израильский 
офицер запаса, участвующий в приго-
товлениях, заявил СМИ, что планы уже 
готовы, однако пока недостаточно сил 
для их исполнения. 

«Стороны готовы к началу 
строительства газопровода 
“Союз Восток”»
Посол России в Монголии Алексей Евсиков — 
о кооперации стран в энергетической сфере 
и контактах Улан-Батора с ОДКБ

Елизавета Борисенко

Россия готова в случае поступления со-
ответствующих запросов увеличить 

объёмы экспорта бензина и дизельно-
го топлива в Монголию. Об этом заявил 
посол РФ в Улан-Баторе Алексей Евси-
ков. Кроме того, успешно продвигается 
реализация проекта газопровода «Союз 
Восток» через Монголию в Китай. По сло-
вам дипломата, стороны готовы к нача-
лу строительных работ, как только будут 
оформлены окончательные контрактные 
договорённости между российским по-
ставщиком и китайским покупателем. РФ 
также может помочь монгольским энер-
гетикам оценить потребности в природ-
ном газе и составить плана газификации 
страны. О том, как продвигается сотруд-
ничество двух стран в экономическом 
и военном плане, потенциальном визи-
те монгольского лидера в Москву и попу-
лярности русского языка в стране — в экс-
клюзивном интервью Алексея Евсикова 
«Известиям».

Российский президент Владимир Путин 
3 сентября посетил Монголию. Ожида-
ется ли ответный официальный визит 
президента страны Ухнаагийн Хурэлсу-
ха в РФ?

В ходе переговоров с Ухнаагийн 
Хурэлсухом в Улан-Баторе Владимир 
Путин пригласил главу монгольско-
го государства посетить торжества 
по случаю 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне в мае следующе-
го года в Москве. С учётом того, какое 
внимание руководство дружественной 
Монголии уделяет вопросам сохране-
ния исторической памяти, а также ве-
сомого вклада монгольского народа 
в победу над германским фашизмом, 
рассчитываем, что президент непре-
менно примет приглашение.

Одной из тем во время переговоров 
было сотрудничество двух стран в га-
зовой сфере. Известно, что важной за-
дачей остаётся завершение строитель-
ства газопровода «Союз Восток» через 
Монголию в Китай. Как продвигается ре-
ализация этой инициативы?

Владимир Путин в беседе со своим 
монгольским визави отметил, что со-
трудничество с Монголией в газовой 
отрасли не ограничивается реализаци-
ей проекта строительства транзитного 
газопровода из России в Китай через 
территорию этой страны. Мы предла-
гаем Улан-Батору рассмотреть возмож-
ность дальнейшего использования этой 
инициативы, кстати, инициативы мон-
гольской, в целях газификации самой 
Монголии.

Насколько мне известно, «Газпром» 
заявлял о готовности оказать со-
действие монгольским энергетикам 
в комплексной оценке потребности 
в природном газе и составлении плана 
газификации страны, а в Улан-Баторе 
на это предложение согласились. Хотел 
бы отметить, что проект газопровода 
«Союз Восток» продвигается, подготов-
лена и прошла государственную экспер-
тизу проектная документация, стороны 
в целом готовы к началу строительных 
работ, как только будут оформлены 
окончательные контрактные догово-
рённости между российским постав-
щиком и китайским покупателем.

Россия и Монголия также подписали 
соглашение о сотрудничестве в области 
поставок нефтепродуктов. Увеличит ли 
Россия поставки нефти в страну и есть ли 
подобный запрос от Улан-Батора?

Подписание соглашения стало важ-
ной вехой для обеспечения стабильно-
сти и предсказуемости поставок неф-
тепродуктов из России в Монголию. 
Хотел бы это особенно подчеркнуть. 
Речь не идёт, как об этом пишут неко-
торые эксперты, о якобы непременном 
увеличении объёмов поставки и сни-
жении цены. Документ носит взаимо-
выгодный характер и в первую очередь 
формирует основу для упорядочения 
системы размещения монгольскими 
импортёрами заказов на российских 
заводах, а также улучшения логисти-

ки отгрузки продукции в Монголию. 
При этом российская сторона всегда 
готова в случае поступления соответ-
ствующих запросов от наших партнё-
ров увеличить объёмы экспорта бензи-
на и дизельного топлива. Сырую нефть 
мы в Монголию не отправляем.

Есть, конечно, и вероятность сокра-
щения поставок, если будет успешно 
реализован проект сооружения в Мон-
голии НПЗ. Он строится на индийские 
кредитные средства, ввод в эксплуата-
цию намечен в 2027 году. Завод рассчи-
тан на переработку 1,5 млн т нефти. Мон-
гольским друзьям предстоит решить 
непростую задачу — откуда эту нефть 
брать. Сейчас добычу её в Монголии ве-
дёт только одна китайская компания. 
Объём добычи снижается, в этом году 
прогнозируется на уровне 500 тыс. т. Всю 
добытую нефть забирают на переработ-
ку в КНР, в том числе в соответствии с со-
глашением о разделе продукции.

Вы говорили, что РФ поддержала Мон-
голию в вопросе беспошлинного досту-
па её продукции в ЕАЭС. Как продвига-
ется процесс сближения страны с этим 
объединением?

Российско-монгольская торгов-
ля в настоящий момент по объектив-
ным причинам характеризуется зна-
чительным дисбалансом в пользу 
Москвы. Поскольку вопросы тариф-
ного и нетарифного регулирования 
торговых операций переданы Росси-
ей на наднациональный уровень в Ев-
разийскую экономическую комиссию, 
то для увеличения монгольского экс-
порта в нашу страну мы предложили 
коллегам в Улан-Баторе предпринять 
активные шаги по сближению с ЕАЭС.

Россия поддержала просьбу монголь-
ской стороны о предоставлении досту-
па на союзный рынок без пошлин либо 
с минимальными пошлинами для 375 
наименований товаров традиционного 
монгольского экспорта, в том числе мяса 
и мясной продукции, шерсти и кашеми-
ра, кожевенных изделий, кожи, шкур 
животных. В рекордно короткий срок — 
менее чем за год — экспертам удалось со-
гласовать проект временного соглаше-
ния о свободной торговле между ЕАЭС 
и Монголией, отражающего основной 
экспортный интерес сторон. Рассчиты-
ваем на подписание соглашения до кон-
ца этого года, а затем на успешную его 
ратификацию в Великом Государствен-
ном Хурале Монголии и парламентах го-
сударств — членов ЕАЭС.

В августе прошли российско-монголь-
ские военные учения «Селенга-2024». 
Проявляет ли Монголия заинтересован-
ность к усилению военного сотрудниче-
ства с Россией? Поддерживает ли РФ воз-
можное вступление Монголии в ОДКБ?

Россия и Монголия имеют давние 
традиции военного сотрудничества 
и боевого братства, ведь начиная с мо-
мента становления Монгольской На-
родной Республики Красная армия 
участвовала в процессе строительства 
вооружённых сил страны. Эти тради-
ции особенно укрепились в сражении 
советско-монгольских войск на реке 
Халхин-Гол против японских милита-
ристов в 1939 году и во время Маньчжур-
ской наступательной операции 1945-го.

В ходе этого более чем векового со-
трудничества вооружённые силы Мон-
голии неизменно обеспечивались со-
временными образцами вооружения 
СССР, а затем и Российской Федерации.

Наша страна продолжает вносить ве-
сомый вклад в дело подготовки кадров 
для ВС Монголии. В военных образова-
тельных учреждениях России обуча-
ется более 300 монгольских военно-
служащих. Также в настоящее время 
монгольские ребята проходят обуче-
ние в Кызылском президентском кадет-
ском училище в Республике Тыва.

Богдан Степовой

В Курской области российская ар-
мия отразила три попытки ВСУ 

прорваться через границу в направ-
лении населённых пунктов Новый 
Путь и Медвежье. В отличие от Дон-
басса, здесь до сих пор идут манёв-
ренные бои — сплошной линии фрон-
та нет, и обе стороны периодически 
переходят в атаки. «Известия» узна-
ли, как наши бойцы остановили укра-
инские колонны бронетехники, каким 
оружием лучше всего бороться с дро-
нами-камикадзе и почему врагу ниче-
го не светит на нашей земле.

�� ДОРОГА К ПРИГРАНИЧЬЮ

Выезжаем из Курска утром, к гостини-
це подъезжает УАЗ «Патриот». Сразу 
понимаешь, что это за тобой — на ма-
шине видны антенны РЭБ. В автомоби-
ле ждут два бойца при полной экипи-
ровке — это Моряк и Татарин.

— Броню на заправке ближе к фронту 
наденем, — говорят они, и мы стартуем.

Наша цель  — участок фронта 
на суджанском направлении, где дер-
жит оборону разведгруппа спецназа 
«Ахмат».

За окном — мирный воскресный го-
род. Куряне никуда не спешат, на ули-
цах многолюдно, на небольшом базар-
чике — столпотворение. Отъезжаешь 
несколько километров от города и ви-
дишь блокпосты, все они приспособле-
ны для ведения оборонительных дей-
ствий.

Ещё через какое-то время останав-
ливаемся, чтобы надеть бронежилеты.

— Здесь недалеко до точки назначе-
ния, — говорит Татарин.

Оставшуюся часть пути проходим 
на большой скорости, бойцы перио-
дически косятся на детектор БПЛА, 
но он молчит.

Близость линии боевого соприкос-
новения уже ощущается. Слышна ка-
нонада, на обочинах стоят сгоревшие 
легковушки.

— Это ВСУ мирных жителей дрона-
ми при эвакуации атаковали, — объяс-
няют бойцы.

Наконец машина въезжает в насе-
лённый пункт, делает пару поворо-
тов и оказывается под навесом. Бой-
цы быстро её маскируют. На дорогу 
ушло около полутора часов. Дальше 
перебежками добираемся до команд-
ного пункта, где-то в небе кружат вра-
жеские БПЛА.

�� КОМАНДНЫЙ ПУНКТ

КП находится в помещении, которое 
освещается несколькими лампочка-
ми. Слева — рации и большие монито-
ры, на которые выведена видеотранс-
ляция с БПЛА. Сидя за столом, можно 
видеть поле боя и даже ближние тылы 
противника. Задача операторов БПЛА, 
которые работают ближе к линии 
фронта, — обеспечить картинку, что-
бы командиры понимали обстановку. 
За экранами наблюдает боец с позыв-

ным Артист, в случае необходимости 
он зовёт командира.

— Бои начинаются в четыре утра 
и заканчиваются в час ночи. И так без 
перерыва уже несколько недель. Вот 
и сейчас у нас работает артиллерия, 
перемалываем противника, — расска-
зывает командир разведгруппы спец-
наза «Ахмат» с позывным Аид.

На экране видно, как посреди од-
ной из посадок начинают расти грибы 
взрывов — это наша артиллерия ровня-

ет с землёй позиции противника, гово-
рит Артист.

— Крупнокалиберные орудия рабо-
тают — 152 мм, — поясняет он.

Справа — большой стол. За ним про-
водятся совещания. На КП заходят 
командиры групп БПЛА, снайперов 
и других, получают задания, оговари-
вают взаимодействие и быстро уходят. 
Времени на разговоры нет.

Напряжение спадает к обеду  — 
утренние попытки ВСУ активизиро-

ваться пресечены. На стол ставят чай-
ник и всё необходимое к чаю — печенье, 
паштеты, шоколад. На походной газо-
вой плитке разогревают блины с мясом.

�� «ТЕХНИКА, ЛЮДИ,  
И ВСЁ ЭТО ПЕРЕМЕШАЛОСЬ  
В ОДНО ЦЕЛОЕ»

Бойцы вспоминают бои последних 
дней. Все как один говорят, что было 
непросто, особенно в начале августа, 
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Который газ
A В августе в офисе прези-

дента Украины заявили, 
что Киев с января 2025 года прекра-
тит транзит российского газа через 
свою территорию. 31 декабря истека-
ет срок соответствующего договора 
между «Газпромом» и «Нафтогазом».

При этом советник главы офиса 
украинского президента Михаил По-
доляк отмечал, что Украина готова 
транспортировать в Европу топли-
во из других стран. По сообщениям 
Reuters, Украина якобы может перека-
чивать в ЕС газ из Азербайджана в ка-
честве переходной меры после исте-
чения контракта на транзит из России. 
Впрочем, в минэнерго Азербайджа-
на эту информацию тут же опроверг-
ли, а в Киеве указали, что в настоящее 
время между Украиной и Азербайджа-
ном нет ни подписанного соглашения 
о транзите газа, ни каких-либо соот-
ветствующих переговоров.

В «Газпроме» при этом подчёрки-
вают, что готовы и после 2024 года на-
правлять газ в Европу через Украину.

— Это в первую очередь от Украины 
зависит. Транзит через её территорию 
идёт, у них свои установлены прави-
ла. От их желания зависит. Мы готовы 
поставлять, вопрос же не в нас, — под-
чёркивал вице-премьер России Алек-
сандр Новак.

Россия остаётся важным торговым 
партнёром для Словакии. В услови-
ях санкций ЕС Братислава пытается 
сохранить импорт углеводородов — 
нефти и газа, а также тепловыделяю-
щих элементов (ТВЭЛ) для АЭС. Сей-
час в республике функционирует две 
атомные электростанции: «Мохов-
це» (расположена в 130 км к востоку 
от Братиславы) и «Богунице» (возле 
посёлка Ясловске-Богунице в запад-
ной части страны). Обе станции были 
построены с участием Москвы. В це-
лом за первые шесть месяцев 2024 года 
объём российского экспорта составил 
почти €2 млрд.

Бывший депутат словацкого пар-
ламента Петер Марчек подчёркива-
ет, что Словакия уже давно зависит 
от российского газа и нефти. При этом 
санкции ЕС наносят серьёзный ущерб 
словацкому бизнесу.

— Санкции ЕС и усилия по умень-
шению этой зависимости привели 
к росту цен на энергоносители, что 
затронуло как промышленность, так 
и домохозяйства. Они лишают наши 
компании конкурентоспособности, 
а такие западные страны, как Герма-
ния, Франция и Нидерланды, нажи-
ваются на этой ситуации, — сказал 
он «Известиям». — Эта политика осла-
бляет и обедняет страны Центральной 
и Восточной Европы.

Трубопроводный газ через Украи-
ну помимо Словакии, в частности, по-
лучают Венгрия и Австрия. Эксперт 
Финансового университета и Фонда 
национальной энергетической без-
опасности Игорь Юшков отмечает, 

что Словакия останется в наиболее 
затруднительном положении, если 
Киев всё же прекратит поставки газа 
через свою территорию.

— До Словакии, в отличие от Вен-
грии, «Турецкий поток» не дотягива-
ется. Что касается Австрии, она могла 
бы получать сжиженный газ со сто-
роны Хорватии или Италии и даль-
ше его прокачивать по трубе. А Сло-
вакии, получается, придётся брать 
газ с севера. Ей нужно будет, чтобы 
кто-то на северном побережье полу-
чил СПГ, например Нидерланды, а по-
том — тот, кто прокачал бы его в Сло-
вакию, в частности Германия и Чехия. 
Если с востока — Украины — прекра-
тятся поставки, других вариантов 
у Словакии нет, — объяснил он «Из-
вестиям».

К слову, глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто отметил, что Будапешту со-
вершенно неважно, прекратится ли 
в следующем году транзит россий-
ского газа через территорию Украи-
ны, так как есть газопровод «Турец-
кий поток». Об этом он заявил после 
заседания 15-й российско-венгерской 
межправкомиссии по экономическим 
вопросам, которая прошла 20 сентя-
бря в Будапеште.

В последние годы западные поли-
тики фактически заморозили диалог 
с Россией и практически перестали 
наносить визиты в РФ. Единствен-
ным европейским лидером, посетив-
шим Москву сразу после начала СВО 
(в апреле 2022 года), был канцлер Ав-
стрии Карл Нехаммер. Сейчас поли-
тический диалог РФ и Австрии све-
дён к нулю.

На этом фоне Венгрия и Слова-
кия остаются единственными евро-
пейскими странами, правящие элиты 
которых открыто заявляют о заинте-
ресованности в сохранении полити-
ческого диалога с РФ на высшем уров-
не. После прихода к власти в 2023 году 
коалиции во главе с лидером Smer Ро-
бертом Фицо Братислава взяла курс 
на постепенное восстановление кон-
тактов с Россией. Так, в январе это-
го года страна возобновила сотрудни-
чество с РФ в сфере культуры: власти 
отменили запрет, который в 2022-м 
ввело предыдущее правительство.

Также Словакия была одной 
из стран, направивших своего посла 
на инаугурацию Владимира Путина. 
В марте глава МИД Словакии Юрай 

Бланар встретился с российским кол-
легой Сергеем Лавровым. По итогам 
переговоров РФ заявила о готовности 
восстановить межпарламентские от-
ношения со Словакией.

К слову, вице-спикер парламента 
Андрей Данко в июле сообщал о пла-
нах добиться восстановления пар-
ламентской группы дружбы России 
и Словакии. «Словацкая националь-
ная партия не проголосует [за соз-
дание других групп], если не будет 
группы [дружбы] с Российской Фе-
дерацией», — отмечал он в разговоре 
с «Известиями».

Напомним, словацкая сторона при-
остановила действие группы дружбы 
с Россией и Белоруссией в 2022 году, 
однако на такой шаг Братисла-
ва пошла при предыдущем премье-
ре — с апреля 2021-го по май 2023-го 
им был Эдуард Хегер. После отстав-
ки его на несколько месяцев сменил 
Людовит Одор.

Кроме того, Роберт Фицо был един-
ственным европейским лидером, под-
державшим «мирную миссию» пре-
мьер-министра Венгрии Виктора 
Орбана. В июле венгерский политик 
провёл в Москве переговоры с пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным. 
Стороны обсуждали перспективы 
урегулирования украинского кон-
фликта. Фицо отметил, что «мирных 
инициатив никогда не бывает доста-
точно, потому что хотя мир — это ещё 
не всё, но без мира всё — ничто». Сло-
вакия при этом готова стать площад-
кой для переговоров по Украине.

В России, в свою очередь, поло-
жительно относятся к стремлению 
лидеров Словакии и Венгрии най-
ти решение украинского конфликта 
и сохранить диалог с РФ. Президент 
России Владимир Путин отмечал, что 
Фицо и Орбан защищают националь-
ные интересы своих государств.

— Фицо появился сейчас после вы-
боров, ну Виктор Орбан в Венгрии, 
я уже много раз говорил, они не про-
российские политики, они пронацио-
нальные, они защищают свои интере-
сы. Но таких нет больше, их просто нет, 
я не знаю, с чем это связано, связано 
это с большой зависимостью от «стар-
шего брата» — от Штатов, — сказал он.

Стоит отметить, что в Словакии 
также не скрывают скепсиса каса-
тельно эффективности антирос-
сийских санкций ЕС. Так, президент 
страны Петер Пеллегрини счита-
ет, что санкции против России ока-
зались в большинстве случаев неэф-
фективными и негативно отразились 
на самой Словакии. Он не отверга-
ет единого подхода Евросоюза к РФ 
по ситуации на Украине, но отмеча-
ет необходимость учитывать воз-
действие ограничений на экономику 
стран ЕС. По мнению Пеллегрини, Сло-
вакия, формируя позицию по этому 
вопросу, должна учитывать собствен-
ные национальные интересы.

Новости

Зона отступа
В ЕС пока не собираются блокировать Telegram

Иван Дубровин, Денис Гриценко 

В Евросоюзе не рассматривают пол-
ную блокировку Telegram на сво-

ей территории, сообщили «Извести-
ям» в Еврокомиссии. Между тем там 
напомнили о существовании специ-
альной процедуры, позволяющей вре-
менно приостановить работу серви-
са в странах ЕС, в случае если он будет 
представлять риски для безопасности 
государств союза. При этом в ЕК под-
твердили, что не доверяют данным, по-
лученным от Telegram, и проводят соб-
ственный подсчёт числа европейских 
пользователей мессенджера. О ри-
сках полной блокировки Telegram в ЕС — 
в материале «Известий».

Закон о цифровых услугах ЕС (The 
Digital Services Act — DSA), вступивший 
в силу в феврале 2024 года, допускает 
возможность временной приостанов-
ки работы Telegram на территории со-
юза. При этом сейчас вероятность по-
добного сценария крайне мала. Об этом 
«Известиям» заявил представитель Ев-
рокомиссии Тома Ренье.

— Временная приостановка работы 
платформы означает, что действитель-
но имеет место посягательство на об-
щественную безопасность. Мы не мо-
жем сказать: «Нам не нравится ваш 
контент, и поэтому мы решили вас за-
блокировать». Мы должны доказать, что 
существует серьёзное нарушение об-
щественной безопасности в Европей-
ском союзе. Но это очень маловероят-
но. Мы не рассматриваем возможность 
блокировки Telegram, — сказал он.

Тома Ренье отметил, что Еврокомис-
сия ведёт собственный подсчёт поль-
зователей Telegram в Евросоюзе. Если 
выяснится, что их число более 45 млн 
человек, сервис подпадает под опре-
деление «очень большой онлайн-плат-
формы» и переходит под прямой надзор 
Еврокомиссии. В феврале этого года ад-
министрация Telegram сообщала, что 
число пользователей мессенджера в ЕС 
составляет 41 млн человек. При этом 
в ЕК полагают, что оно гораздо больше.

К слову, на уровне ЕС надзорную 
функцию за работой Telegram осущест-
вляет Бельгийский институт почтовых 
услуг и телекоммуникаций (IBPT). Ве-
домство сообщило «Известиям», что 
находится в контакте с Telegram и Ев-
рокомиссией, однако отказалось рас-
крывать данные числа пользователей 
платформы.

Если всё же Telegram будет признан 
«очень большой онлайн-платформой», 
ЕК получит возможность временно 
приостанавливать его деятельность 
на всей территории ЕС. Однако это 
крайняя мера, на которую Еврокомис-
сия пойдёт только в случае продолжа-
ющихся нарушений закона. Вначале 
на платформу будет наложен штраф 
в размере до 6% от мирового годового 
оборота компании.

— Приостановка функционирова-
ния платформы на территории ЕС бу-
дет носить именно временный харак-
тер, потому что, если она снова будет 
соответствовать требованиям DSA, 
нам незачем препятствовать её рабо-
те. Закон не имеет своей целью блоки-
ровку онлайн-платформ, будь то Meta 
(деятельность компании признана экс-
тремистской в России и запрещена) и X 
(бывший Twitter), — сказал Тома Ренье.

Следует отметить, что DSA предпи-
сывает крупным онлайн-платформам 
предоставлять пользователям инстру-
мент, позволяющий легко сообщать 
о незаконном контенте. Получив та-
кое сообщение, они должны быстро 
его удалять или блокировать. Кро-
ме того, платформа обязана сотруд-
ничать с лицами или организация-
ми в странах ЕС, которые «на основе 

их опыта и навыков» будут сигнализи-
ровать о незаконном контенте, подле-
жащем модерации.

По словам руководителя компа-
нии «Интернет-розыск» Игоря Беде-
рова, у Евросоюза есть все средства 
для того, чтобы точно подсчитать чис-
ло пользователей Telegram и при необ-
ходимости заблокировать его работу.

— Все крупнейшие операторы свя-
зи типа Vodafone работают центра-
лизованно. Собрать от них сведения 
о том, какие пользователи используют 
Telegram, не так сложно. Как правило, 
речь идёт об активных пользователях 
Telegram, которые заходят в него хотя 
бы раз в неделю. Что касается блоки-
ровки, то, в отличие от России, там вне-
дрены технологии, которые позволяют 
анализировать пакетный трафик и точ-
но узнавать, куда и к чему обращается 
пользователь, и таким образом блоки-
ровать этот трафик, — сказал он «Из-
вестиям».

Telegram не раз попадал под вни-
мание европейских властей — адми-
нистрацию приложения, в частности, 
обвиняли в содействии распростра-
нению дезинформации и поддержке 
экстремизма. Так, в марте этого года 
суд в Испании запретил сервис по-
сле того, как четыре основные медиа-
группы страны — Mediaset, Atresmedia, 
Movistar и Egeda — пожаловались, что 
через Telegram распространяется кон-
тент, созданный ими и защищённый ав-
торским правом, без разрешения соз-
дателей. Позже решение суда было 
обжаловано. В марте 2023 года в Норве-
гии запретили пользоваться Telegram 
на рабочих устройствах госслужащим 
и политическим советникам.

Бремя выбирать
Чего ожидать от нового правительства Франции

Иван Дубровин

Ф ранцузская оппозиция подвергла 
критике состав нового правитель-

ства Мишеля Барнье, представленный 
накануне Елисейским дворцом. Так, со-
циалисты объявили о намерении в бли-
жайшие дни вынести вотум недоверия 
кабинету министров, в котором преоб-
ладают представители партии Макро-
на и выходцы из «Республиканцев». При 
этом опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что инициатива левых вряд 
ли будет поддержана крайне правым 
«Национальным объединением», кото-
рое заняло выжидательную позицию. 
О том, что ожидает Францию при новом 
кабмине и будет ли меняться политика 
Парижа в отношении России, — в мате-
риале «Известий».

Спустя две недели после назначе-
ния на должность главы правительства 
Франции Мишелю Барнье наконец уда-
лось сформировать кабинет мини-
стров. Кандидатуры 39 членов ново-
го кабмина были утверждены вечером 
21 сентября Эммануэлем Макроном. 
В попытке положить конец самому 
серьёзному политическому кризису 
Пятой республики Барнье предложил 
компромиссный состав, включивший 
представителей президентского лаге-
ря и правой партии «Республиканцев». 
Из прежнего правительства смогли со-
хранить свои кресла только министр 
культуры Рашида Дати и министр обо-
роны Себастьен Лекорню.

Главой МИД Франции был назна-
чен 41-летний Жан-Ноэль Барро, ранее 
занимавший пост министра-делегата 
по вопросам Европы. На прежнем посту 
он призывал дать Украине «всё необхо-
димое для сопротивления России». Его 
заместителем стал депутат-макронист 
Бенжамен Хаддад, активно выступаю-
щий за то, чтобы разрешить Киеву ис-
пользовать западные вооружения для 
ударов по территории РФ. Всё это, оче-
видно, указывает на то, что линия Ма-
тиньонского дворца в отношении кон-
фликта на Украине не поменяется.

В конечном счёте внешняя полити-
ка остаётся непосредственно в ведении 
президента страны, объяснил «Извести-
ям» ведущий научный сотрудник Ин-
ститута Европы РАН Сергей Фёдоров.

— В отношении России вряд ли 
что-то изменится, потому что во Фран-
ции альтернативная точка зрения 
на конфликт на Украине не имеет права 
на существование. Сказать что-то в под-
держку Путина — значит, автоматиче-
ски получить ярлык врага демократии 
и пособника Москвы. Хотя есть, конеч-
но, крайние правые, которые не столь 
рьяно поддерживают Украину и высту-
пают против отправки войск на Украи-
ну, — добавил он.

Сама политическая окраска нового 
кабмина вызывает много вопросов у оп-
позиции. В него вошли 19 представите-
лей президентского лагеря, 10 от «Ре-
спубликанцев» и всего один министр 
от левых — Дидье Миго, назначенный 
министром юстиции. Учитывая, что Ма-
крон обещал создать «правительство 
национального единства», в левом лаге-
ре, победившем на парламентских вы-
борах этим летом, крайне недовольны 
новым составом. Лидер Социалистиче-
ской партии Оливье Фор заявил в вос-

кресенье, что левые выдвинут вотум 
недоверия правительству Барнье, как 
только он предоставит план действий 
своего кабинета министров.

Избавиться от нового правитель-
ства призывает и лидер «Непокорённой 
Франции» Жан-Люк Меланшон. По его 
мнению, у кабмина «нет ни легитимно-
сти, ни будущего». Особенно социали-
стов беспокоит факт назначения главы 
сенатской фракции «Республиканцев» 
Брюно Ретайо на пост главы МВД. По-
литик выступает за усиление контроля 
над незаконной миграцией, предлага-
ет ввести квоты на приём иностранцев 
и занимает жёсткую позицию по борь-
бе с радикальным исламизмом.

В «Национальном объединении», ко-
торое заняло третье место по результа-
там парламентских выборов, также на-
строены критически. 

когда они только прибыли в Курскую 
область и останавливали противника.

— Здесь гораздо сложнее, чем на лю-
бом участке линии соприкосновения, — 
говорит боец из группы Аида с по-
зывным Директор. — Я на СВО почти 
с самого начала, видел всё-таки многое. 
Заходили к противнику здесь по по-
садкам, так как была очень большая 
концентрация дронов. Но нормально 
добрались, без потерь, захватили по-
зицию, закрепились.

Директор спокоен, почти без эмо-
ций рассказывает о первом бое. 
Но у многих они ещё остались.

— Это ощущалось, — говорит боец 
с позывным Моряк, разводя руки, как 
бы пытаясь показать масштаб произо-
шедшего. — «Страйкеры», танки, пехота 
шла. Техника, люди, и всё это переме-
шалось в одно целое. Ещё и сверху при-
летают «птички»-камикадзе, миномё-
том кроет. Стреляешь, перебегаешь. Где 
успел, упал. Они накатом, мы чуть-чуть 
отступили и дали им подойти. А потом 
их прижали, расстреляли и всё опять 
забрали обратно.

Моряк  — пехотинец, бой видел 
сквозь прицел Калашникова, но по ра-
ции слышал, что происходит вокруг, — 
масштаб происходящего мог осознать.

Бойцы поддерживают товарища, 
говорят, что в первые две-трое суток 
почти не спали — времени и замены 
не было. Были сутки, когда они сожг-
ли 39 единиц бронетехники.

Бойцы ругают тактические дроны — 
их с той стороны было особенно много.

— Камикадзе у них один за другим 
шли, буквально перерыв пять минут — 
и опять начиналось, — вспоминают 
они. — Один взорвался, второй... как 
мухи в небе. Мы посадок держались. 
Благодаря деревьям, кустам успева-
ли как-то от них уворачиваться. А так, 
если чуть-чуть профукать момент, — 
всё, конец тебе.

От этих бойцов действительно мно-
гое зависело, и они выдержали.

— Всей кучей эти боевики одновре-
менно хотели в Курск, но не получи-
лось. Было, конечно, интересно, — улы-
бается Моряк. Он доволен тем, что свою 
работу выполнил хорошо.

�� «ЛЕЖАТЬ СПОКОЙНО  
НА КОЙКЕ НЕ ПОЛУЧИТСЯ, 
ХОЧЕТСЯ СЮДА»

Кто-то из бойцов замечает, что сейчас, 
если сравнивать с первыми днями, ста-
ло проще.

— Да, сейчас у них нет таких сил, что-
бы вот так, как в первые дни, наступать 
и так биться. Мне кажется, они уже 
не смогут, потому что уже всё, — гово-
рит один из бойцов.

— Они на нашей земле, и тут наши 
правила, — кивает в ответ Моряк.

В тех боях он был ранен — полу-
чил осколок в ногу. Мне это рассказа-
ли другие бойцы. Сам Моряк сначала 
даже не хотел об этом — «совсем лёгкое 
ранение, не стоит упоминания», но по-
том всё-таки рассказывает.

— Спалились, и они в нас за 30 ми-
нут восемь или девять «птичек» по-
слали, буквально каждые пять минут 
по нам акцентированно работали, — 
говорит он. — За деревьями прятались, 
уворачивались. Ничего не получилось 
у врага.

Спрашиваю, как сейчас нога.
— Я просто перебинтовал, — гово-

рит. — Потом поехал к медикам, всё 
вытащили, и я обратно вернулся. 
Там-то осколочек маленький.

— Зря! Я бы на твоём месте в госпи-
тале ух как отдохнул! — мечтательно 
говорит кто-то из бойцов.

— Мы привыкли друг к другу. Лежать 
спокойно на койке не получится, хочет-
ся сюда, — отмахивается Моряк.

�� НА НОВОМ МЕСТЕ

На суджанском направлении раз-
ведчики обжились — и дело тут даже 
не в обустроенном КП. Достаточно по-
смотреть на их перемещения — даже 
днём не видно. Группа отошла на пять-
десят метров в сторону и раствори-
лась в «зелёнке» — как ни вглядывайся, 

не увидишь. Просто так не заметишь 
и места проживания — всё тщательно 
замаскировано.

К ребятам, как это часто случается 
на прифронтовых территориях, приби-
лись брошенные или потерянные жи-
вотные — кошки и собаки. Есть даже 
хряк Борис. Они всех кормят и даже ле-
чат. Животные платят им взаимностью, 
как могут, служат.

— Борис стал ходить на фишку, 
то есть в караул с бойцами, — смеют-
ся солдаты. — При приближении неиз-
вестного оповещает бойцов — хрюкает. 
Чует он человека издалека и не оши-
бается.

Пришедшие в гости ребята из со-
седнего подразделения между делом 
спросили у разведчиков, когда свинью 
резать будут. Они обиделись — Боря 
им теперь боевой товарищ.

На свиней здесь часто натыкаешь-
ся. Бойцы говорят, что недалеко фер-
му на три тысячи голов разбили, а жи-
вотные разбежались.

В приграничье много начинающей 
уже дичать домашней птицы и живно-
сти — их, покидая дома, куряне отпу-
скали, чтобы не погибли в сарае или 
на привязи. Сейчас здесь в посадке 
можно без труда наткнуться на бес-
хозную козу, корову или даже лошадь.

Боец с позывным Пират частень-
ко берёт с собой охотничье ру-
жьё 16-го калибра, но не для охоты — 
он специалист по вражеским дронам. 
И охотничье ружьё оказалось самым 
подходящим для борьбы с небольши-
ми FPV-дронами.

— Дробь хорошо идёт, кучно, так про-
ще сбить, чем из Калашникова, — гово-
рит он. — Главное — БПЛА к себе не под-
пускать. Сейчас взрывчатка на них 
мощная устанавливается, в 30 метрах 
собьёшь, а осколки достанут и вплоть 
до летального.

На счету Пирата семь подтверждён-
ных и четыре неподтверждённых сби-
тых «Бабы-Яги».

— За ними с пулемётом по ночам охо-
чусь, — говорит Пират. — Днём эта не-
чисть не летает.

А вот по ночам достаёт — минирует 
дороги и сбрасывает мины на бойцов 
или машины, залетает глубоко в тыл.

— С дронами надо постоянно дер-
жать ухо востро — ошибки не простят, — 
предупреждают бойцы.

...На обратном пути детектор дро-
нов начинает разрываться от писка, 
а красный индикатор зашкаливает — 
значит, где-то рядом как минимум одна 
«птичка». Татарин выжимает из «Патри-
ота» 150 км в час. Начинает идти змей-
кой — благо дорога пустая. Смотрим 
в окна по сторонам — дрона не видно, 
но он есть.

— Прорвёмся, — говорит Татарин.
Начинают попадаться встречные 

армейские автомобили, им сейчас 
хуже — едут к линии боевого сопри-
косновения и назад повернуть не мо-
гут, приказ есть приказ.

Гонка продолжается где-то пол-
часа. Детектор неожиданно затихает, 
до Курска осталось не так уж далеко.
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IT себе место
A В последний раз правитель-

ство изменило условия IT-
ипотеки в июле. Программу продлили 
до 2030 года, однако предельную став-
ку по ней подняли с 5 до 6% (её уровень 
можно снизить за счёт банковских 
и региональных льгот). Кроме того, 
по IT-ипотеке жильё больше нельзя 
купить в Москве и Санкт-Петербурге. 
Аккредитованная IT-компания, в кото-
рой работает специалист, тоже долж-
на находиться в регионе. Также макси-
мальная сумма займа теперь не может 
превышать 9 млн рублей.

После исключения из программы 
Москвы и Санкт-Петербурга объё-
мы выдач кредитов по IT-ипотеке 
на банковском рынке кратно упали — 
с 30 млрд рублей в июле до 1,8 млрд 
в августе, рассказал управляющий 
по анализу банковского и финансо-
вого рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич.

В то же время программа была пе-
резапущена только в августе, уточ-
нили «Известиям» в пресс-службе 
Минцифры. Там добавили: по новым 
условиям оформить IT-ипотеку могут 
сотрудники компаний, получающих 
налоговые льготы. Чтобы банки в этом 
убедились, организации должны пере-
дать согласие на раскрытие налоговой 
тайны. Количество IT-компаний, пре-
доставивших эти сведения, ежеднев-
но увеличивается, растёт и число че-
ловек, которые потенциально могут 
взять ипотеку. При этом подводить 
промежуточные результаты програм-
мы пока преждевременно. Необходи-
мо дождаться одобрения всех заявок, 
сообщили в министерстве.

Ранее более половины распреде-
лённых средств по IT-ипотеке направ-
лялось на покупку жилья в Москве 
и Санкт-Петербурге — на эти регио-
ны приходилось 50% выданных ипо-
тек, подчеркнули в Минцифры. После 
изменений правил выдачи 1 августа 
фокус программы был перенаправ-
лен на поддержку и сохранение кадров 
в регионах. При этом IT-специалисты, 
которые живут в регионах и работа-
ют в филиалах IT-компаний Москвы 
и Санкт-Петербурга, могут оформить 
льготную ипотеку, добавили в ведом-
стве.

Однако льгота всё-таки переста-
ла учитывать тех сотрудников, кото-
рые удалённо работают на столичные 
организации, а живут в других горо-
дах, подчеркнул Дмитрий Грицкевич. 
При этом крупнейшие IT-компании 
как раз находятся в Москве и Санкт-
Петербурге. Обсуждаемая донастрой-
ка программы была бы справедливой 
мерой, считает он.

Специалистам, которые живут 
в регио нах, но работают на москов-
ские компании, следует разрешить 
брать льготную ипотеку, согласен на-
чальник управления макроэкономи-
ческого анализа Совкомбанка Никита 

Кулагин. По его словам, это поможет 
поддержать строительство в регионах. 
В столицах рынок жилья перегрет го-
раздо сильнее. При этом такое изме-
нение параметров программы будет 
мотивировать граждан не переезжать 
в Москву и Санкт-Петербург.

Удалённо работает примерно каж-
дый третий IT-специалист, отметил 
гендиректор инвестиционной ком-
пании на рынке недвижимости ООО 
«Флип» Евгений Шавнев. При этом 
дальнейшее развитие IT-ипотеки 
в регионах не приведёт к перегреву 
рынка жилья там, уверен он. Учиты-
вая дефицит кадров в этом сегменте, 
а значит, и потенциальных заёмщиков, 
даже в случае расширения программы 
её доля не превысит 10% от всех выдач.

С другой стороны, это нововведе-
ние отнимет преимущество у регио-
нальных IT-компаний, которые надо 
поощрять, считает директор депар-
тамента розничных продуктов Аб-
солют-банка Виталий Костюкевич. 
В то же время сейчас действует мно-
го ограничений и далеко не все спе-
циалисты подходят под параметры 

программы, подчеркнула ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова. Например, мини-
мальный уровень среднего дохода 
заёмщика в городах-миллионниках 
должен быть не менее 150 тыс. руб-
лей (до вычета налога), а в других го-
родах — не менее 90 тыс.

«Известия» направили запрос в ЦБ.
Кроме IT сейчас доступны и дру-

гие госпрограммы для покупки жи-
лья. До 2030 года действует семей-
ная ипотека — она позволяет взять 
кредит под 6%. В июле Минфин уже-
сточил условия — теперь льготную 
ссуду могут оформить только семьи 
с хотя бы одним ребёнком до шести 
лет включительно, с ребёнком-ин-
валидом или с двумя несовершенно-
летними детьми, но из малых горо-
дов численностью до 50 тыс. человек 
или из 35 регионов с низким уровнем 
строительства.

Растут и пахнут
Производство духов увеличилось в 2,5 раза — россияне стали активно  
переходить на отечественные марки парфюма

Наталья Башлыкова 

Россияне стали переходить на отече-
ственный парфюм. Рост его произ-

водства в стране за год (июль 2024-го 
к июлю 2023-го) составил 28,4%. Больше 
всего вырос выпуск духов — в 2,5 раза. 
При этом доля рынка отечественных про-
изводителей сегодня оценивается в 62% 
и продолжает увеличиваться — за год она 
прибавила 13%. Доля импорта же посте-
пенно сокращается. Об этом говорится 
в исследовании ЦРПТ, с которым ознако-
мились «Известия». При этом, несмотря 
на активное импортозамещение, сохра-
няется и рост цен. Как объясняют пред-
ставители отрасли, это связано с удо-
рожанием сырья, которое по большей 
части ввозится из-за границы.

Большая часть предложения на рын-
ке парфюма сегодня приходится на рос-
сийских производителей. По итогам 
июля доля отечественных компаний 
составила уже 62%, что на 13% больше 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. На поставки из-за грани-
цы приходится 38% — в июле в сравне-
нии с тем же периодом годом ранее они 
сократились на 4%. Об этом говорится 
в исследовании Центра развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ, оператор 
государственной системы маркиров-
ки «Честный знак») по маркированно-
му рынку этой категории товара («Из-
вестия» ознакомились с документом).

— Производство всей парфюмерии 
в России выросло за год на 28,4%: если 
в январе–июле 2023 года было произве-
дено только 46,4 млн флаконов, то за этот 
же период 2024-го показатель составил 
59,5 млн флаконов. Наибольший рост 
производства у духов — в 2,5 раза, — пояс-
нила «Известиям» руководитель управ-
ления товаров народного потребления 
ЦРПТ Варвара Михайлова.

Согласно результатам исследова-
ния, первое место по производству 
парфюма занимает Центральный фе-
деральный округ. Здесь, по данным 
на июль, было выпущено 4,5 млн штук 
продукции, что составляет 57,8% от об-
щего объёма производства. На втором 
месте Приволжский федеральный 
округ, где за это же время произведено 
2,09 млн штук продукции — 26% от об-
щего объёма производства в стране.

Большего всего за это время в Рос-
сии выпустили духов — 2,8 млн штук. 
Их рост производства в сравнении 
с аналогичным периодом прошло-
го года составил 157%. По данным 
на июль, этот товар занимает 36,5% 
от общего объёма производства пар-
фюма в стране.

На втором месте туалетная вода — 
выпущено 2,7 млн штук, её доля в об-
щем производстве парфюма в стране 
составила 34,3%. При этом её выпуск 
снизился на 16%. Замыкает рейтинг 
парфюмерная вода — 2,1 млн штук с до-
лей рынка 26,9%. Её производство, на-
против, увеличилось на 20%.

Согласно данным ЦРПТ, меньше все-
го в РФ в июле ввезли духов — 590 тыс. 
штук, а больше всего парфюмерной 
воды — 2,6 млн штук. Объём ввоза туа-
летной воды составил 1,1 млн штук.

По словам Варвары Михайловой, 
за счёт ухода с рынка нелегальной про-
дукции честный бизнес занимает осво-
бодившиеся доли рынка и наращива-
ет объёмы выпуска своей продукции, 
что и наблюдается в парфюме. Разви-
тие отечественной парфюмерии сти-
мулирует рост продаж, добавила она.

Так, по данным ЦРПТ, с января 
по июль спрос на различные виды пар-
фюма оказался на 10% выше, чем за тот 
же период прошлого года.

Системой маркировки, впрочем, 
был зафиксирован и рост цен на пар-

фюм. Больше всего за год (июль 2024-го 
к июлю прошлого года) подорожали 
духи — на 55%. Парфюмерная вода 
выросла в цене на 21%, а туалетная — 
на 15%. Чаще всего россияне покупали 
парфюм в категории «ниже средней», 
доля которой в конечных продажах на-
ходится на уровне 69%.

По данным ЦРПТ, в топ-5 популяр-
ных брендов в парфюме по продажам 
с 1 января по 31 июля 2024 года в катего-
рии «туалетная вода» оказались Avon, 
Christine Lavoisier Parfums, Oriflame, 
Faberlic и Antonio Banderas. В кате-
гории «духи» — Ec, Zielinski & Rozen, 
Essens, «Новая Заря» и Armelle, «парфю-
мерная вода» — Avon, Faberlic, S Parfum, 
Oriflame и «Ин100#грамм».

«Известия» направили запро-
сы в компании, а также в Ассоциа-
цию производителей парфюмерии, 
косметики, товаров бытовой химии 
и гигиены с просьбой прокомменти-
ровать причины роста рынка отече-
ственного парфюма, а также увели-
чение цен.

Система маркировки запуще-
на в России с 2019 года с целью 
борьбы с нелегальной и некаче-
ственной продукцией. Сегодня 
в неё входят 24 категории това-
ров. По данным ЦРПТ, в кате-
гории «парфюм» нелегальных 
товаров стало на 83% меньше, 
а качество повысилось на 94%.

Справка «Известий»

Дать МАХ

Михаил Миронюк

Доцент департамента  
политики и управления НИУ ВШЭ

Т ретья неделя сентября выдалась бо-
гатой на события. Новости о том, что 

у гиганта американской аэрокосмиче-
ской отрасли корпорации «Боинг» про-
блемы с собственными работниками, со-
стоящими в профсоюзе Международной 
ассоциации машинистов и работников 
аэрокосмической отрасли, потерялись 
на фоне наводнения в Европе, взрыва-
ющихся гаджетов в Ливане, существен-
ного снижения ставки Федеральной ре-
зервной системы в США.

Сама забастовка более 33 тыс. ра-
ботников последовала вскоре за от-
носительно успешным завершением 
злоключений первого пилотируемо-
го полёта многоразового транспорт-
ного космического корабля CST-100 
Starliner от «Боинга». Корабль призем-
лился, но без экипажа, который за-
стрял на МКС почти на восемь меся-
цев — вероятно, до февраля 2025 года 
(вместо предполагавшихся изначаль-
но восьми дней).

Как гласит народная мудрость, 
беда не приходит одна. В этот раз 
за забастовкой, о которой профсо-
юз объявил в пятницу, 13 сентября, 
в понедельник, 16 сентября, последо-
вало заявление руководства корпо-
рации о том, что оно отправляет в не-
оплачиваемый отпуск десятки тысяч 

работников, прекращает приём но-
вых сотрудников и принимает другие 
меры для стабилизации финансово-
го состоя ния. Как результат приоста-
навливается выпуск самых востребо-
ванных самолётов семейства 737 MAX, 
хотя и другие модели тоже пострада-
ют (за исключением 787 Dreamliner).

Кстати, в неделю «Боинг» произво-
дил 25 самолётов 737 MAX, а в планах 
к концу года было увеличить это ко-
личество до 38. Последний раз заба-
стовка, инициированная профсоюзом, 
была в 2008 году и продолжалась по-
чти два месяца.

В общем, ничего хорошего для кор-
порации с более чем вековой истори-
ей — долги подбираются к $60 млрд, 
а стоимость акции в этом году упала 
на 40%. К этому можно добавить «сме-
щение вправо» программы разработ-
ки широкофюзеляжного дальнема-
гистрального Boeing 777X, который 
предполагалось сертифицировать 
ещё пять лет назад, проблемы с каче-
ством семейства 737 MAX.

Впрочем, всё это не повод для хотя 
и искреннего, но сомнительного с мо-
ральной и особенно с практической 
точки зрения злорадства. Новых «бо-
ингов» и «эйрбасов» российским ави-
акомпаниям в обозримом будущем 
не видать — остаётся обходить всевоз-
можные ограничения. Впрочем, даже 
опытным иранцам удаётся приобре-
тать только подержанные самолёты. 
Так что обход санкций в сфере граж-
данской авиации, когда на кону жизни, 
проблематичен.

Тем временем беда, которая не при-
ходит одна, была почти неизбежна. 
И у неё два главных источника, имею-
щих отношение к политике и эконо-
мике.

Популярное объяснение случив-
шихся «бед» за точку отсчёта берёт 
слияние корпорации с её американ-
ским конкурентом — концерном «Мак-
доннелл Дуглас», у которого после 
поражения в конкурсе на новый ис-
требитель следующего поколения для 

американских ВВС и на фоне скром-
ного модельного ряда перспективы 
стали совсем не многообещающие. 
И хотя формально это «Боинг» приоб-
рёл конкурента, а не наоборот, руко-
водство корпорации окончательно 
сделало ставку на максимизацию при-
были в интересах акционеров, причём 
именно такая модель была характерна 
для поглощённого конкурента.

Кстати, в этой логике были совер-
шены приобретения ещё нескольких 
компаний — конкурентов по аэрокос-
мической отрасли, производственные 
мощности которой оказались избы-
точными после окончания холодной 
войны, а конкуренция снижала зара-
ботки на фоне уменьшения военных 
заказов. Лидерство на конкурентном 
рынке преходяще, и к началу 2000-х 
вызов в лице европейского конкурен-
та «Эйрбас» стал настолько серьёз-
ной угрозой, что уже «Боинг» периоди-
чески выступал в роли догоняющего. 
Затраты на разработку новых моде-
лей росли, расходы выходили из-под 
контроля, традиционных заказчиков 
уже не устраивали устаревающие мо-
дели, проигрывавшие всё более при-
влекательным по эксплуатационным 
расходам, топливной эффективности 
и ценам самолётам «Эйрбас», сделав-
шей ставку на увеличение доли рын-
ка (даже в ущерб прибыли). И в ответ 
на Airbus 320neo, о разработке кото-
рого было объявлено в 2010 году и ко-
личество заказов на который практи-
чески сразу побило все самые смелые 
ожидания, «Боинг» ответил не новым 
самолётом, а, по сути, очередной мо-
дернизацией семейства 737 с пристав-
кой MAX.

МНЕНИЕ
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И ндекс Мосбиржи к концу недели 
вырос на 6%, до 2780 пунктов, со-

общил аналитик «Цифра брокер» Ки-
рилл Климентьев. Так рынок отреаги-
ровал на повышение ключевой ставки 
до 19% по итогам заседания ЦБ 13 сен-
тября — видимо, инвесторы ожида-
ли большего шага повышения. Тем 
не менее такая реакция чрезмерна, по-
скольку в Банке России дали понять, 
что в перспективе его политика может 
стать ещё жёстче.

В среду сеть магазинов мужской 
одежды Henderson поделится опера-
ционными результатами за август, со-
общил Кирилл Климентьев. Это может 
повлиять на стоимость акций компа-
нии. Помимо этого 25 сентября состо-
ятся собрания акционеров (ВОСА) 
производителя лосося Inarctica, кар-
шеринговой компании «Делимобиль», 
МФО «Займер» и «ТНС Энерго Кубань», 
рассказали в «БКС Мир инвестиций». 
В повестке будут вопросы утвержде-
ния дивидендов за второй квартал 
2024-го.

В четверг акции сервиса по поиску 
работы HeadHunter начнут торговать-
ся на Мосбирже — инвесторам следу-
ет обратить особое внимание на это 
событие, подчеркнули в «Цифра бро-
кер». После старта торгов бумаги мо-
гут временно потерять в цене, уточ-
нил Кирилл Климентьев.

Пятница станет последним днём 
для попадания в реестр акционеров 
с правом на получение дивидендов 
банка «Санкт-Петербург» за первое 
полугодие 2024-го, сообщили ана-
литики ФГ «Финам». Помимо того 
пройдёт собрание акционеров Маг-
нитогорского металлургического 
комбината (ММК) — в повестке так-
же будет вопрос утверждения диви-
дендных выплат, уточнили в «БКС Мир 
инвестиций».

Индекс гособлигаций RGBI нащу-
пал дно и закрепился вблизи отмет-
ки 100 пунктов, однако пока сигналов 
к развороту тренда нет, отметила экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Анна Кокорева. Рынок, 
вероятно, останется вблизи мини-
мальных отметок и на этой неделе.

Рубль в ближайшие рабочие 
дни будет торговаться по курсу 91–
93 к доллару, 101,5–105 к евро и 12,8–

13,2 к юаню, сообщили в «Финаме». Ин-
декс Мосбиржи на этой неделе может 
восстановиться до 2870–2900 пунктов.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

процентов
70

превышала доля 
льготной ипотеки 
в общих объёмах 
выдачи жилищных 
кредитов в первом 
полугодииАн

на
 С

ел
ин

а 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 23 сентября 2024

Температурный прижим
Где в стране не готовы к отопительному сезону

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Готовность российских регионов 
к новому отопительному сезону 

составляет порядка 75–95%, сообщи-
ли «Известиям» органы ЖКХ субъек-
тов. В некоторых ещё предстоит про-
вести ремонт части котельных и сетей, 
не везде закуплено топливо и аварий-
ное оборудование. Износ элементов 
системы отопления и аномальный мо-
роз прошлой зимой привели к авари-
ям и проблемам с инфраструктурой 
ЖКХ в части регионов. Эксперты ука-
зывают, что проблемы отопительного 
комплекса копились годами.

Уровень готовности регионов 
к предстоящему отопительному се-
зону составляет 75–95%, сообщили 
«Известиям» в региональных органах 
ЖКХ. Редакция направила запросы 
во все субъекты страны, ответили бо-
лее 30. О полной готовности отопи-
тельного комплекса к морозам заяви-
ли только власти Сахалина и Чукотки.

В Коми к зимнему сезону подго-
товлено 95% жилого фонда, 94% ко-
тельных, испытано 100% тепловых се-
тей, 85% из которых были заменены.

«Подготовлено 90% канализаци-
онных сетей, из них ветхих заменено 
всего 47%», — указали в Министерстве 
строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства республики.

В Татарстане в целях ликвидации 
аварийных ситуаций и их предотвра-
щения сформирован аварийно-тех-
нический запас материалов и обо-
рудования.

«С 2023 года на эти цели выделя-
ется вдвое больше средств — 160 млн 
рублей, — указали там. — Средства на-
правляются на приобретение обо-
рудования, материалов и комплек-
тующих для ликвидации аварий 
в системе жилищно-коммунального 
хозяйства в муниципалитетах. Про-
тяжённость коммунальных сетей 
по республике составляет 26,5 тыс. 
км, из них нуждаются в замене 32%».

Основная доля приходится на сети 
водоснабжения, их в республике по-
чти 18,5 тыс. км, из которых 31% тре-
буют замены. Как указали в органах 
ЖКХ региона, ежегодно меняется 
не более 1% сетей.

В Алтайском крае в 2024-м на реа-
лизацию мероприятий по капиталь-
ному ремонту и реконструкции объ-
ектов ЖКХ направлено 6,9  млрд 
рублей, из них 5,4 млрд — бюджет-
ные средства.

А в Дагестане готовность объек-
тов к сезонной эксплуатации в сред-
нем по республике составляет 75%.

«Планируется создать 14,6 тыс. 
тонн запасов твёрдого топлива, 
то есть угля, и 247,3 тонны жидкого 
топлива, — сообщили «Известиям» 
в минстрое Дагестана. — Предусмо-
трены средства на формирование 
резерва материально-технических 
ресурсов для ликвидации аварий 
и неисправностей на объектах ЖКХ».

Отопительный период в Архан-
гельской области традиционно на-
чинается с середины сентября, отме-
тили в департаменте пресс-службы 
и информации местной администра-
ции. Но стабильно высокие темпера-
туры воздуха в текущем году сдвига-
ют эти сроки ближе к концу сентября.

«В 2024 году в районы Крайнего Се-
вера и приравненные к ним местно-
сти с ограниченным сроком транс-
портной доступности в Поморье 
запланировано поставить 16,8 тыс. 
тонн каменного угля — выполнено 
на 63%, и 12,3 тыс. тонн дизельного 
топлива — выполнено на 80%, — до-
бавили в ведомстве. — Необходимые 
запасы топлива планируется создать 
до 15 октября текущего года».

За нарушение сроков выполнения 
мероприятий по подготовке к отопи-
тельному сезону администрации го-
родов и регионов могут привлекать 
к ответственности управляющие ор-
ганизации. Об этом «Известиям» на-
помнили в департаменте ЖКХ адми-
нистрации Перми.

«Территориальными органами ад-
министрации города Перми осущест-
влено 144 вызова управляющих орга-
низаций на составление протоколов 
об административных правонару-
шениях, — сказали там. — Состав-
лено 87 протоколов об администра-
тивных правонарушениях, сумма 
штрафов по итогам рассмотрения 
которых составила более 650 тыс. 
рублей. В настоя щее время работа 
по привлечению виновных лиц про-
должается».

Отопительный сезон начинается, 
когда средняя суточная температу-
ра воздуха ниже +8 °C в течение пяти 
дней, рассказал «Известиям» руко-
водитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов.

— Пока об этом можно говорить 
в Норильске, возможно, Магадан-
ской области. А вот на юге Сибири 
пока про отопительный сезон гово-
рить рано, — сказал он.

Самая низкая температура возду-
ха в сентябре наблюдалась в Забай-
кальском крае, где ночью столбики 
термометров опускались до -8 °C, до-
бавила ведущий специалист инфор-
мационного агентства «Метеоново-
сти» Татьяна Позднякова. Ночные 
заморозки зафиксированы и на ев-
ропейской части страны, где столби-
ки термометров опускались в отдель-
ных регионах до -4 °C.

В Забайкальском крае, как сооб-
щили «Известиям» в региональном 
министерстве жилищно-коммуналь-
ного хозяйства, энергетики, цифро-
визации и связи, отопительный сезон 
в северных районах начался ещё в на-
чале сентября, а с 18-го тепло посту-
пает в большинство районов.

При этом там отметили, что ин-
фраструктура ЖКХ в Забайкальском 
крае характеризуется высоким уров-
нем износа — в 80%.

«Проблемы носят системный ха-
рактер и актуальны для жилищно-
коммунального комплекса не толь-
ко Забайкальского края, но и в целом 
Сибирского и Дальневосточного фе-
деральных округов, — указали в ве-
домстве».

Об этом заявили и в других субъ-
ектах.

«Основными причинами аварий 
в предыдущие отопительные пери-
оды были и остаются большой износ 
тепловых сетей и недостаточное фи-
нансирование их обновления», — ут-
верждают в минстрое Коми.

Например, в отопительный пери-
од 2023–2024 годов на территории Ро-
стовской области причинами ава-
рий стало возникновение дефектов 
на тепловых сетях, не проявивших 
себя в ходе проведения гидравличе-
ских испытаний. А в Новгородской 
области фиксировали две основные 
причины отключений теплоснабже-
ния — утечку на сетях и нарушение 
электроснабжения.

«В декабре 2023 года в связи с по-
вреждением оборудования на Ом-
ской ТЭЦ-5 АО “ТГК-11” произошло 
снижение параметров теплоносите-
ля, подаваемого в многоквартирные 
дома города Омска, без тепла оста-
лись более 400 тыс. жителей, — сооб-
щили «Известиям» в региональном 
минэнерго. — Одной из причин про-
изошедших инцидентов на ТЭЦ-5 яв-
ляется высокий износ оборудования».

В Санкт-Петербурге за прошед-
ший отопительный сезон на наруж-
ных сетях зафиксировали почти 
3,4 тыс. технологических наруше-
ний, были отключены 40,7 тыс. мно-
гоквартирных домов.

В Башкирии с октября 2023 по март 
2024 года произошли 1372 аварийные 
ситуации.

Проверки регионов по готовности 
к отопительному сезону проводят ор-
ганы Ростехнадзора, однако пока они 
не завершены, сообщили в ведомстве.

Масштабный износ инфраструк-
туры в регионах копился годами 
и даже десятилетиями, полагает экс-
перт проекта «Народный фронт. Ана-
литика» Павел Склянчук.

— Надо понимать, что всё-таки 
у нас ЧП и аварии на коммунальных 
сетях происходят локально. В про-
шлом сезоне сработал фактор веер-
ного отключения, потому что вышла 
из строя котельная, если говорить 
про Подмосковье, — добавил Павел 
Склянчук. — Это объекты энергетики, 
часть сложной инженерной инфра-
структуры. Тогда как в большинстве 
случаев происходят просто проры-
вы труб, которые быстро устраняют. 
Можно сказать, латают дыры.

Окружить работой
Названы регионы с самым быстрым ростом зарплат

Ольга Анасьева

Быстрее всего зарплатные предложе-
ния в 2024 году росли в Башкирии, За-

байкальском крае и Москве, сообщили 
«Известиям» во ВНИИ труда Минтруда. 
Там пояснили: в этих регионах активно 
растёт промышленное производство. 
Именно эта сфера сейчас — драйвер 
экономического роста, и туда стре-
мятся привлечь больше специалистов. 
Впрочем, в абсолютном выражении зар-
платы в столице всё равно значительно 
выше, чем в других городах. Но благода-
ря трансформации экономики ситуация 
на рынках труда в разных частях России 
может выровняться. Получится ли сни-
зить зарплатное неравенство в субъек-
тах — в материале «Известий».

Во ВНИИ труда Минтруда назвали 
«Известиям» топ-5 регионов с самым 
быстрым ростом зарплатных предло-
жений в январе–июле 2024-го по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Речь о том, какое жалованье 
работодатели указывали, когда пригла-
шали на работу новых сотрудников.

В Башкирии предлагаемые зарплаты 
выросли на 43% за первые семь месяцев 
2024 года — это самый высокий показа-
тель. На втором месте — Забайкальский 
край (+38%). Затем идут Москва, Ямало-
Ненецкий автономный округ и Чукот-
ский автономный округ — там жалова-
нье увеличилось более чем на 20%.

Во всех этих регионах быстро росло 
промышленное производство: только 
в июле показатель увеличился на 3,3% 
в сравнении с тем же месяцем 2023-го, 
подчеркнули во ВНИИ труда.

Высокий рост зарплатных предло-
жений в Башкирии и Забайкальском 
крае, которые обогнали Москву, дей-
ствительно связан с активным разви-
тием промышленности, согласен дирек-
тор по стратегии ИК «Финам» Ярослав 
Кабаков. В Башкирии увеличивают-
ся производственный и строительный 
секторы — речь о предприятиях в сфе-
ре машиностроения, полиграфии, а ещё 
о лёгкой, целлюлозно-бумажной, меди-
цинской промышленности. У компаний 
растёт спрос на специалистов, а значит, 
им готовы больше платить, пояснил он.

В Забайкалье, в свою очередь, есть 
потребность в рабочих для освоения 
новых проектов в добывающей и гор-
ной промышленности, отметил эксперт. 
Помимо этого в регионе есть предпри-
ятия в сфере металлургии и машино-
строения.

Снижение зарплатного неравенства 
связано с региональной структурой эко-
номики, согласилась профессор кафе-
дры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Финогенова. В субъектах есть оборон-
ные предприятия, обслуживающие гос-
заказы, — благодаря этому наблюдается 
рост зарплат и зарплатных предложе-
ний, как в случае с Башкирией и Забай-
кальским краем.

— Впрочем, быстрое увеличение 
зарплатных предложений в этих двух 
регионах также связано с эффектом 
низкой базы. В денежном выражении 
жалованье там всё равно ниже москов-
ского, — подчеркнул аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

По наиболее свежим данным Рос-
стата, средняя зарплата в Башкирии 
в июне 2024-го составила 66,8 тыс. руб-
лей, в Забайкальском крае — 89 тыс., 
а в Москве — 156 тыс.

Хотя зарплата в регионах растёт 
быстрее, в абсолютных цифрах до-
ходы там значительно ниже. Поэто-
му и работать там менее привлека-
тельно, продолжил Владимир Чернов. 
Но и стоимость жизни в данных субъ-
ектах тоже сильно отличается, особен-

но это касается аренды жилья, доба-
вил он.

— Поэтому при принятии решения 
о переезде специалисты будут учиты-
вать не только скорость роста зарплат, 
но и абсолютный уровень денежного 
вознаграждения за работу, стоимость 
жизни и возможности карьерного роста. 
Москва в таком случае более привле-
кательна, — считает Ярослав Кабаков.

Популярность центральных регио-
нов, в том числе столицы, для трудо-
устройства подтверждается и данны-
ми по безработице. По сведениям ЦБ, 
в Центральной России она опустилась 
до 1,8%, тогда как средний показатель 
по РФ — 2,5%. В то же время самая высо-
кая безработица в Сибири (2,9%) и на юге 
страны (4,7%), писали ранее «Известия».

Важным шагом по уменьшению зар-
платного неравенства стало изменение 
порога МРОТ, полагает Юлия Финогено-
ва из РЭУ им. Г.В. Плеханова. Она напом-
нила: с 1 января 2024 года он увеличился 
на 18,5%, до 19 242 рублей. Благодаря это-
му по всей стране повысились зарпла-
ты той части населения, которая меньше 
всего зарабатывает. В итоге в субъектах, 
где доходы были ниже, благосостояние 
увеличилось быстрее.

Из-за развития импортозамещения 
сохраняется высокий спрос на профес-
сии в промышленности и строительстве 
в целом по стране. По данным аналити-
ческой системы мониторинга публич-
ного рынка вакансий и резюме, который 
проводит ВНИИ труда, с начала 2024-го 
стабильно росло количество вакансий 
сварщиков (количество предложений 
увеличилось на 11,5 тыс. с начала года), 
водителей (на 10 тыс.), программистов 
(на 8 тыс.). Также работодатели стали 
больше интересоваться токарями, про-
рабами и крановщиками.

Вот это поворот
A — Мы уточняли вопросы, ка-

сающиеся доплат после за-
ключения договора, — сказала она. — 
Представитель компании заверил нас, 
что стоимость конечная и больше де-
нег за дополнительные расходы с нас 
не попросят. А автомобиль будет до-
ставлен без всяких проблем и вовремя.

Общая сумма, которую заплатила 
«Автоподберу» собеседница, состави-
ла 1,3 млн рублей за саму машину и ещё 
100 тыс. за оформление документов.

— По договору автомобиль долж-
ны были привезти через месяц, — рас-
сказала пострадавшая. — Когда сроки 
вышли, менеджер нас кормил обеща-
ниями. Мы решили расторгнуть дого-
вор и вернуть деньги. Менеджер на-
правил нас к помощнику гендиректора 
компании — якобы он решает такие во-
просы, поскольку юрист.

После этого, по словам женщины, 
помощник гендиректора прислал ей 
допсоглашение, где было указано, что 
теперь компании придётся продать 
куп ленную ими машину и тогда уже 
вернуть деньги. Однако стоимость 
транспортного средства в договоре 
была уже в два раза ниже изначаль-
ной — 600 тыс. рублей. Сроков возврата 
средств в документе указано не было.

— Юрист убеждал нас, что если 
мы не подпишем этот документ, 
то деньги вернуть не удастся совсем, — 
отметила пострадавшая. — Сейчас 
мы всё ещё пишем ему, но он перестал 
выходить на связь.

Машину, как уверяли в компа-
нии, не удалось привезти быстро че-
рез Киргизию — автомобиль якобы 
не пропустили на таможне. Затем со-
общили, что всё-таки нашёлся способ 
перегнать машину через Белоруссию, 
но потребовали с покупателей ещё 
полмил лиона рублей. Те отказались — 
и им предложили допсоглашение.

— Мы подали иск против «Авто-
подберу» и выиграли, — сказала по-
страдавшая.  — Исполнительный 
лист уже находится у судебных при-
ставов. После этого мы поняли, что 
мы не одни. Сейчас пострадавших 
больше десяти.

Автомобиль из США через «Авто-
подберу» решил заказать и Алексей 
из Москвы. Он встретился с менедже-
ром, описал свои пожелания и заклю-
чил договор.

— Менеджер сказал, что полная сум-
ма за машину нужна сразу, — сказал 
он. — Нам выдали чек и сказали ждать. 
Прошло три месяца, а автомобиль так 

и не приехал. На мои вопросы, где ма-
шина, мне отвечали, что у компании 
временные трудности. Сперва в ка-
честве аргументов говорили, что до-
кументы утеряны, потом ожидали 
перевозку машины, а потом и вовсе 
перестали выходить на связь.

По словам Алексея, в группе по-
страдавших есть девушка, которая 
заказала автомобиль ещё осенью 

прошлого года и до сих пор не полу-
чила его.

Как выяснили «Известия», после за-
ключения договора с клиентом «Авто-
подберу» передавала заказ грузинской 
компании ZENA LTD, которая оплачи-
вала и машину, и её трансфер из США 
в Грузию. Оттуда представители рос-
сийской фирмы перегоняли автомоби-
ли на территорию РФ.

По словам пострадавших, послед-
няя партия машин «Автоподберу» была 
оплачена на 20%. Некоторые автомоби-
ли привезли из США, но они так и оста-
лись в Грузии.

Генеральным директором компании 
«Автоподберу» числится Нона Матиаш-
вили, следует из данных сервиса «Рус-
профайл». В отношении компании зна-
чится три судебных дела, одно из них 
связано с защитой прав потребите-
лей и одно — исполнительное произ-
водство. По открытым данным, компа-
нией-посредником ZENA LTD владеет 
бизнесмен, глава грузинской диаспоры 
на Украине Ираклий Качарава.

Пострадавшие планируют коллек-
тивно обратиться в полицию с заяв-
лением. «Известия» направили запрос 
«Автоподберу» с просьбой прояснить 
свою позицию на жалобы от клиентов, 
но ответа не получили.

Основной поток западных машин 
сейчас идёт через Белоруссию и Кир-
гизию, рассказал «Известиям» авто-
эксперт Илья Ушаев. Из Грузии, по его 
словам, доставляются автомобили 
из США и стран Евросоюза.

— Оттуда они всё равно через Бело-
руссию или Киргизию перегоняются 
в Россию, — пояснил он.

Чтобы найти хорошую компанию-
автоподборщика, необходимо обра-
щать внимание на несколько факторов, 
отметил адвокат Игорь Стремоусов. 
В частности, на длительность её при-
сутствия на рынке, юрлицо, учредите-
лей на случай банкротства.

— Лучше выбрать индивидуально-
го предпринимателя, у которого есть 
обороты — это обязательно нужно про-
верять, — добавил Илья Ушаев. — А в до-
говоре должна быть прописана полная 
финансовая ответственность, сроки 
доставки машины и сроки возврата де-
нег за задержку.

Если будет возбуждено уголовное 
дело о мошенничестве, то следствие 
должно будет установить роли каж-
дого из участников преступления, на-
помнил «Известиям» адвокат колле-
гии адвокатов «Юрцентр» Александр 
Васильев.

— Мошенничеством в особо крупном 
размере признаётся размер более мил-
лиона рублей, — сказал он. — Эта ста-
тья предполагает наказание в виде ли-
шения свободы на срок до десяти лет 
со штрафом.

Самый безопасный способ покупки 
автомобиля — через официальных ди-
леров, подчеркнул Игорь Стремоусов.
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«В течение семи лет у России будет 
самая мощная исследовательская 
инфраструктура в мире»
Президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук — о том, как наша страна отреагирует  
на прекращение научного сотрудничества с ЦЕРН

Денис Гриценко, Антон Золотницкий

Е вропейская организация по ядер‑
ным исследованиям (ЦЕРН) с 1 де‑

кабря этого года закрывает доступ 
российским учёным к Большому 
адронному коллайдеру (БАК) в Швей‑
царии. Решение коснётся почти пя‑
тисот научных сотрудников, которые 
участвовали в экспериментах на ис‑
следовательской установке, создан‑
ной усилиями множества стран. Осо‑
бый вклад в разработку БАК внесла 
Россия. О том, что это решение озна‑
чает для отечественной фундамен‑
тальной науки и как оно отразится 
на международном научном сотруд‑
ничестве, в интервью «Известиям» 
рассказал президент НИЦ «Курча‑
товский институт» Михаил Ковальчук.

Журнал Nature сообщил, что с 1 де‑
кабря этого года сотням наших фи‑
зиков запретят доступ к Большому 
адронному коллайдеру (БАК). Выбор 
у учёных есть — отказаться от рабо‑
ты в российских институтах и перей‑
ти в иностранные. Есть уже понима‑
ние — как они поступят?

Что будет делать каждый физик 
персонально, я не знаю. Но я могу 
сказать о проблеме в целом. Во-
первых, в ней нет ничего нового. 
Эта история длится уже почти год. 
В ЦЕРН уже год назад приняли ре-
шение отказаться от наших услуг. 
Сейчас фактически они его реали-
зовывают. Любые расторжения от-
ношений, в том числе и научных, это 
всегда болезненно и тяжело. Потому 
что рвутся связи, традиции, научная 
деятельность.

Но я позволю себе сказать, воз-
можно, для кого-то странную вещь: 
для российской науки это положи-
тельный момент, так как для разви-
вающихся сегодня в России мегапро-
ектов надо много учёных, инженеров.

Можно об этом подробнее?
У нас есть большая программа 

по развитию в стране установок ме-
гасайенс, запущенная указом пре-
зидента. Под неё выделены огром-
ные деньги — более полутриллиона 
рублей на достаточно короткий срок 

— до начала 2030-х годов. Деньги вы-
делены на создание уникальной, 
не имеющей в мире аналогов инфра-
структуры мегасайенс.

Мы разрабатываем, создаём 
и строим установки по всей стране. 
Самый мощный в мире высокопоточ-
ный нейтронный исследовательский 
реактор в Гатчине (ПИК. — «Изве-
стия»). Уникальная установка, соче-
тающая рентгеновский лазер на сво-
бодных электронах и ускоритель 
синхротрона в Протвино, на нашей 
площадке под Москвой. Новый син-
хротронный источник четвёртого 
поколения СКИФ (Сибирский коль-
цевой источник фотонов строится 
в наукограде Кольцово Новосибир-
ской области. Две эксперименталь-
ные станции СКИФ предназначе-
ны для вирусологического центра 
«Вектор». — «Известия»). Новая уста-
новка «Российский источник фо-
тонов» (РИФ предназначен для ис-
следования белков, молекулярных 
и атомарных структур. — «Известия») 
на острове Русский в кампусе Даль-
невосточного федерального универ-
ситета. Синхротрон рентгеновской 
литографии в Зеленограде, который 
был построен ещё в советское вре-
мя, но заморожен. Сегодня мы пол-
ным ходом его запускаем. Работает 
Токамак (тороидальная камера с маг-
нитными катушками. — «Известия») 
в Курчатовском институте.

То есть у нас в течение ближайших 
пяти–семи лет будет самая совер-
шенная, самая современная, самая 
мощная исследовательская инфра-
структура в мире.

Смогут ли российские институты тру‑
доустроить физиков, лишившихся ра‑

боты в ЦЕРН? Какие существующие 
проекты могут их заинтересовать 
с профессиональной точки зрения?

Наши физики, работая последние 
15 лет за границей, конечно, приоб-
рели там полезный опыт. Но, с другой 
стороны, они пришли туда со свои-
ми идеями, умениями. Ведь многие 
западные научные проекты, кото-
рые сегодня есть — например, лазер 
на свободных рентгеновских элек-
тронах в Германии (Free Electron 
Laser, FEL. — «Известия»), Токамак — 
международный термоядерный ре-
актор во Франции (ITER, International 
Thermonuclear Experimental Reactor) 
и ещё целый комплекс установок, — 
фактически в основе всех лежат 
идеи советской-российской науки. 
То есть мы — интеллектуальный до-
нор.

У нас всегда были одни из лучших 
в мире установок для ядерной фи-
зики, для физики высоких энергий, 
элементарных частиц, для синхро-
тронно-нейтронных исследований. 
Например, у нас в Протвино про-
тонный ускоритель У70, как в ЦЕРН, 
он входит в тройку мировых лидеров 
в этой области. Таким образом, учё-
ные, работавшие за рубежом, сегодня 
смогут сосредоточиться на исследо-
ваниях на отечественных мегауста-
новках мирового класса.

По поручению президента на базе 
Курчатовского института создан 
уникальный Центр меганауки. Туда 
входят все установки, которые я пе-
речислил. И существующие сегодня, 
работающие полным ходом, и те, ко-
торые будут созданы в ближайшие 
годы. В этот центр уже вступили Бе-

лоруссия, Узбекистан, Таджикистан, 
сейчас мы обсуждаем вопрос всту-
пления Казахстана, Ирана.

Вклады российских институтов 
и фондов составляли около 4,5% бюд‑
жета для экспериментов на БАК. Как 
это скажется на работе ЦЕРН?

Действительно, помимо того что 
мы интеллектуальный донор и фак-
тически все эти проекты были запу-
щены благодаря приходу российских 
учёных на Запад, в Европу, мы были 
и одним из крупнейших финансовых 
доноров. Например, мы внесли в про-
екты суммарно более €2 млрд за по-
следние десятилетия. Только один 
проект — лазер на свободных элек-
тронах (FEL) — стоил €1 млрд 200 млн. 
50% внесла Германия, 29% — Россия, 
а больше десяти европейских стран 

внесли менее 20%. Мы туда поставля-
ем большое количество разных тех-
нологических решений.

Вам один пример: в ЦЕРН в каче-
стве основы для наблюдений бозона 
Хиггса создано четыре калориметра. 
Это огромные, высотой с пятиэтаж-
ный дом, специальные детекторы, со-
стоящие из сотни тонн кристаллов 
вольфрамата свинца. Единственная 
страна, которая смогла разработать 
и вырастить эти кристаллы в таком 
количестве, — это мы. Или же экспе-
римент по изучению кварк-глюонной 
плазмы — был предложен и реализо-
ван практически полностью россий-
скими учёными. Поэтому пусть они 
думают о том, какие последствия 
теперь у них будут от нашего ухода. 
Во всех смыслах. И в финансовом, 
и в интеллектуальном.

Для кого эта ситуация более болез‑
ненна — для российской науки или 
для мировой?

Мы всегда были величайшей науч-
ной державой, в том числе в области 
мегасайенс. Это началось с атомно-
го проекта, который реализовывали 
в Соединённых Штатах и в Советском 
Союзе. Поэтому мы и американцы 
были фактически единственными 
странами, которые полномасштаб-
ным образом разработали и приду-
мали эти установки. Например, лю-
бой ускоритель в мире, встречные 
пучки, коллайдер — всё это было 
придумано в России. В каждом уско-
рителе существует принцип авто-
фазировки. И он был предложен 
академиком Векслером. Само син-
хротронное излучение было пред-
сказано у нас академиками Померан-
чуком и Иваненко. Масса важнейших 
вещей была впервые создана у нас. 
И сегодня ситуация не сильно изме-
нилась.

Токамак на юге Франции — стро-
ится международный термоядерный 
реактор, создаётся тороидальная ка-
мера с магнитными катушками. И она 
называется русским словом «Тока-
мак», такой же международной аб-
бревиатурой, как «спутник». То есть 
реализуется то, что было придума-
но 50 лет назад в Курчатовском ин-
ституте.

Мы остаёмся лидерами в этой об-
ласти и сегодня усилим свои пози-
ции.

Наука 

«На Форуме микроэлектроники мы покажем прототип  
50-кубитного квантового компьютера»
A Значительные усилия на-

правлены на создание элек-
тронного машиностроения, автома-
тизированных линий производства, 
которые в дальнейшем помогут развер-
нуть изготовление продукции. Другое 
важное направление — это создание но-
вых технологий и особо чистых матери-
алов для микроэлектронной промыш-
ленности.

Важно отметить создание «чистых 
комнат». Это огромные производствен-
ные пространства с жёстким контролем 
нежелательных примесей. Такая инфра-
структура необходима для изготовле-
ния современной микроэлектроники.

Расходы на создание «чистых ком-
нат» — сотни миллиардов рублей. Поэ-
тому в масштабах страны их требуются 
единицы. Но вокруг таких предприятий 
группируются другие высокотехноло-
гичные производства. Подобные кла-
стеры сформировались в Зеленограде, 
Санкт-Петербурге, Воронеже. Будут 
развиваться и в других городах.

Станет ли микроэлектроника драйвером 
для других отраслей?

Чтобы обеспечить окупаемость, ми-
кроэлектронное производство долж-
но работать безостановочно 24 часа 
в сутки без выходных. Поэтому нуж-
на вспомогательная промышленность. 
В частности, изготовление компонен-
тов и материалов, чтобы гарантировать 
бесперебойное снабжение. Важно так-
же создавать стратегические запасы 
ресурсов. С другой стороны, нужно вы-
строить сбыт, для чего следует удлинять 
производственные цепочки — развивать 
наукоёмкие предприятия, которые ис-
пользуют микроэлектронику в более 
сложных переделах.

Таким образом, развитие отрас-
ли способствует росту и в других вы-
сокотехнологичных сферах. Однако, 
чтобы добиться этого, как показывает 
опыт других стран, нужны преферен-
ции и льготы. Например, в Европе, ког-
да строится фабрика микрочипов, вла-
сти выделяют на её поддержку средства 
исходя из расчёта — около €1 млн на одно 
новое рабочее место.

В нашей стране достаточно научной 
базы для рывка в микроэлектронике?

Во многих направлениях россий-
ские учёные добиваются результа-
тов мирового уровня. Кроме того, у нас 
сильные научные школы. Об этом сви-
детельствует то, что многие наши спе-
циалисты сегодня работают за рубежом, 
занимают ключевые посты в научно-ис-
следовательских центрах по всему миру.

Другое дело, что долгое время у нас 
не уделялось должного внимания вне-
дрению научных разработок в про-
мышленность. Многие процессы в этой 
сфере были переданы на аутсорсинг 
в другие страны. Сейчас накопленные 
пробелы закрываются, и мы уже чув-
ствуем серьёзные изменения.

Что ограничивает развитие микроэлек‑
троники в нашей стране?

Главное — это малый размер рынка, 
что приводит к росту издержек и удо-
рожанию продукции. Для современ-
ной микроэлектронной промышлен-
ности необходимы большие размеры 
рынка — и иногда одной страны для 
этого недостаточно. Решить проблему 
увеличения рынка можно, объединя-
ясь в экономические союзы. К примеру, 
в рамках БРИКС+.

Во-вторых, нужна государственная 
защита отрасли. Например, пошлины 
на импорт, субсидии, госзаказы, льгот-
ное кредитование, разные налоговые 
послабления. Помимо прочего если 
товар усиливает технологическую не-
зависимость страны, то для его под-
держки можно включать нерыночные 
механизмы.

В-третьих, нужно иметь в виду, что 
копировать технологии в современной 
микроэлектронике — это как пытать-
ся воспроизвести отпечатки пальцев. 
Один к одному — очень сложно. Поэто-
му копирование — это не стратегиче-
ский путь. Тем более что уровень жизни 
и условия труда в нашей стране не по-
зволяют создавать товары с минималь-
ной стоимостью, и нужно выигрывать, 
внося в продукцию значительный ин-
теллектуальный вклад.

Какие образцы отечественной продук‑
ции востребованы в мире?

Таких областей много. Например, 
у российских компаний традиционно 
неплохие позиции в силовой электро-
нике, системах с повышенным уровнем 
информационной защиты, разработке 
софта и машинном обучении.

Также есть хорошие наработки 
в проектировании микропроцессорной 
архитектуры. Правда, чтобы делать со-
временные суперкомпьютеры, нужны 
чипы с топологией 5 нанометров и мень-
ше. В этом аспекте мы отстаём, но зато 
наши алгоритмы дают выигрыш в про-
изводительности.

Сколько суперкомпьютеров нужно рос‑
сийской науке?

Таких мощностей всегда не хвата-
ет, но это нормально. Современные 

базы данных — это как природные ис-
копаемые, национальное достояние 
каждой страны. К таким банкам чув-
ствительной информации относятся, 
например, сведения о здоровье лю-
дей, генетические коллекции, данные 
о минерально-сырьевой базе... Плано-
мерное накопление, надёжная защита 
и результативная обработка этих баз 
данных (в том числе с помощью искус-
ственного интеллекта) позволят крат-
но увеличить богатства государства.

При этом считается, что каждые 
десять лет производительность для 
обработки информации необходимо 
увеличивать в тысячу раз. Такой ритм 
мы поддерживаем.

В этом помогают альтернативные вы‑
числительные системы?

Отрасль развивается по опреде-
лённым правилам, которые отраже-
ны в дорожных картах. Как минимум 
на 15 лет вперёд мы понимаем, какие 
могут появиться возможности и какие 

интегральные схемы в конечном итоге 
будут давать выигрыш для суперком-
пьютеров.

Существуют разные подходы  — 
к примеру, квантовые вычисления. 
Их в нашей стране реализуют на раз-
ных платформах — есть ионные плат-
формы, платформы на нейтральных 
атомах, фотонные платформы и другие.

Мы внимательно изучаем такие воз-
можности. Но в ближайшей перспекти-
ве они не заменят классический ком-
пьютер и будут эффективны в качестве 
приложений для определённых видов 
вычислений. Говорить об альтернати-
ве традиционной электронике рано, 
но учёные ищут синергию между клас-
сическими и новыми подходами.

Можно то же самое сказать про биоэ‑
лектронику?

Возьмём, к примеру, нейроморфные 
компьютеры. Они имитируют работу 
мозга, но в основе их работы — те же ми-
крочипы. При этом 40% площади совре-
менных микропроцессорных систем 
занимают компоненты памяти. Поэ-
тому энергонезависимые виды памя-
ти, о которых шла речь выше, — один 
из перспективных элементов для та-
ких систем.

Можно также отметить, что боль-
шие работы ведутся в исследовании 
новых материалов, которые можно ис-
пользовать как буферы — между неор-
ганической электроникой и органикой. 
Так, у нас ведутся исследования, где вы-
ращивается мозговая ткань, исследу-
ются её возможности. Или, например, 
выращивается мышечная ткань, кото-
рая позволяет испытывать воздействие 
лекарственных веществ на доклиниче-
ском этапе.

« ЧТОБЫ ОБЕ-
СПЕЧИТЬ ОКУ-
ПАЕМОСТЬ, 

МИКРОЭЛЕКТРОННОЕ 
ПРОИЗВОДСТВО ДОЛЖ-
НО РАБОТАТЬ БЕЗОСТАНО-
ВОЧНО 24 ЧАСА В СУТКИ 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ. ПОЭТОМУ 
НУЖНА ВСПОМОГАТЕЛЬ-
НАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

16‑кубитный квантовый компьютер на ионах, который был представлен  
на Форуме будущих технологий в 2023 году
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Хитрость Готэм берёт
Пингвин выходит на охоту — враг Бэтмена слушается маму и плетёт интриги в новом сериале

Дмитрий Карпюк

Коварный криминальный босс города 
Готэма получил собственный сериал 

на HBO — «Пингвин». Это продолжение со-
бытий «Бэтмена» 2022 года. В Сети появилась 
его первая серия с до неузнаваемости загри-
мированным Колином Фарреллом в заглав-
ной роли. Ходят слухи, что в какой-то момент 
он встретится и с самим Бэтменом–Паттин-
соном. Хотя это и спин-офф кинокомикса, 
очевидно, что его создатели вдохновлялись 
фильмами и сериалами про мафию. «Изве-
стия» рассказывают, на что это похоже в пер-
вую очередь.

Готэм-Сити оправляется после терак-
та на стадионе. Крупногабаритный Ос-
вальд «Оз» Кобблпот стоит у окна и смо-
трит на рисованный город, озаряемый 
красными всполохами под торжествен-
ную музыку композитора Мика Джаччи-
но. Начало вполне годится для пафосной 
экранизации комикса. Однако вскоре ре-
жиссёр Крэйг Зобел, снявший отличный 
сатирический триллер «Охота», отказыва-
ется от мегаломании жанра и уходит в сто-
рону криминальной теледрамы в серова-
то-чёрных тонах.

События восьмисерийного фильма на-
чинаются через неделю после финала «Бэт-
мена» 2022 года. Напомним, чем там всё 
кончилось в преступном мире: главу мафи-
озного клана Кармайна Фальконе убили по-
сле того, как злодей Загадочник (Пол Дано) 
раскрыл, что тот был предателем. В фильме 
Кармайна играл Джон Туртурро, в сериале — 
Марк Стронг, который пока лишь мелькнул 

на фотографии и, видимо, будет появляться 
во флешбэках. Кресло босса должно по на-
следству перейти к сыну Фальконе Аль-
берто, который без особого успеха лечится 
от алкогольной и наркотической зависи-
мостей. Однако у хитрого Пингвина име-
ются свои планы на место в криминальной 
иерархии и вообще под солнцем. Дело ос-
ложняется тем, что из психиатрической ле-
чебницы Аркхем (там, кстати, одно время 
наблюдался Джокер) выходит дочка Кар-
майна и сестра Альберто София. В анам-
незе у девушки серийные убийства, и даже 
одного её взгляда в упор и слишком широ-

кой улыбки хватает, чтобы понять — с ней 
лучше не враждовать.

Но кроме врагов у Кобблпота есть и со-
юзники. Прежде всего это уличный под-
росток Виктор (Рензи Фелиз), который 
пытался снять литые диски с его машины 
и под дулом пистолета стал его подельни-
ком. Почему Пингвин не убирает паренька 
как свидетеля его тёмных делишек, а, на-
оборот, всюду таскает за собой? Видимо, 
потому, что видит в нём самого себя в мо-
лодости. Виктор сопровождает Пингвина 
не только во время визита к знакомой про-
ститутке и советнику семьи Фальконе, ко-

торый приказывает ему прикрыть фабри-
ку по производству наркотиков, но даже 
заглядывает к его матери. Как раз во вре-
мя этого последнего визита, когда грузный 
Пингвин заходит в невзрачный двухэтаж-
ный домик и слушает мамины наставле-
ния, становится окончательно понятно, 
чем вдохновлялся шоураннер сериала Ло-
рен Лефранк.

Если мир Бэтмена у Мэтта Ривза полон 
узнаваемых тёмных тонов Дэвида Финче-
ра и его фильмов «Семь» и «Зодиак», то мир 
Пингвина — это переосмысление сериа-
ла «Клан Сопрано». Практически неузна-
ваемый Колин Фаррелл неуловимо напо-
минает Тони Сопрано. Причём не в самых 
очевидных эпизодах, когда решает вопро-
сы с пистолетом в руке или избавляется 
от тела, а, например, когда наивно хваста-
ется новым освежителем воздуха в сво-
ей машине или когда как завороженный 
смотрит по телевизору неонуар «Гильда», 
совсем как Тони, обожавший просмотры 
чёрно-белой классики. И, разумеется, это 
сходство очевидно в сценах с мамой, кото-
рая у Пингвина, в отличие от Тони, не ис-
точник неврозов, а, наоборот, опора, при-
дающая силы.

Вогнали в краски
Третьяковка соединила двух художников — певцов крестьянской красоты

Сергей Уваров

Хоровод ярких платьев, задорно хохочу-
щие румяные крестьянки и — тотальное 

торжество цвета. Одного. Уже само назва-
ние выставки Третьяковской галереи «Ма-
лявин & Архипов. Адепты красного» ука-
зывает на ключевой признак, по которому 
было отобрано большинство работ. Хотя 
это далеко не единственный сюжет двой-
ной ретроспективы: эволюция двух авторов 
начала XX века становится здесь отраже-
нием художественных и социальных пере-
мен эпохи. За три дня работы экспозиции 
её посетили более тысячи человек, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе Третьяков-
ки. Вместе с первыми зрителями обозрева-
тель газеты оценил открывшуюся красоту.

�� ВСТАЛИ В ХОРОВОД

Филипп Малявин и Абрам Архипов — 
те художники, которых широкая публи-
ка постоянно путает. Творили они при-
мерно в одно время — в конце XIX века 
и первой трети XX века, широкую извест-
ность получили благодаря портретам 
крестьянок, писали с импрессионистской 
свободой. Но главное — оба любили крас-
ный. Малявин из этой пары куда извест-
нее. Ну а его хрестоматийное полотно 
«Вихрь» ещё с советских времён украша-
ет постоянную экспозицию Третьяковки. 
Именно оно и стало центральным экспо-
натом нового проекта, разместившегося 

на двух этажах Инженерного корпуса, 
и определило не только настрое-

ние и тематический ракурс, 
но даже архитектуру 

главного зала. 

Вдохновляясь четырёхметровым изо-
бражением кружащихся в танце баб, ар-
хитектор Евгений Асс выстроил стенды 
с женскими портретами Малявина и Архи-
пова кольцом, продолжив вереницу ярких 
образов «Вихря» в обе стороны. Таким об-
разом, зритель оказывается будто в цен-
тре хоровода. Поначалу это производит 
очень монолитное впечатление, но, при-
смотревшись, начинаешь понимать, на-
сколько разные перед нами работы. Ма-
лявин стремился к динамике, его героини 
даже если не пляшут, то находятся в дви-
жении, в эмоциональном порыве. Архи-
пов же более созерцателен. Селянки у него 
умиротворённо сидят. Их красота — порой 
грубоватая, простодушная — лишена экс-
прессии. Фактически перед нами парад-
ные портреты, с той только разницей, что 
на них не элита, а люди из низов.

Впрочем, и архиповский, и малявин-
ский подходы были революционными для 
царской России. Мало того что художни-
ки вывели на передний план вчерашних 
крепостных, так они ещё и писали их вне 
привычного контекста. Эти девушки по-
казаны не во время тяжёлого труда и даже 
не в идиллических сельских пейзажах. 
Они — не статисты и жертвы, но самодо-
статочные, яркие личности, излучающие 
витальность. Подчас ураганную, необуз-
данную, как на «Вихре» и представленном 
здесь же этюде к знаменитому полотну, 
подчас — и вовсе мистическую. 

На картине «Бабы» (1914) из собрания 
Третьяковки главная героиня, как загип-
нотизированная, смотрит куда-то вдаль, 
и её взгляд одновременно пугает и притя-
гивает. Но ещё интереснее, что она распа-
хивает руки, будто стремясь охватить зри-
теля, и её буро-огненный платок образует 
ромб, как на иконах со Спасом в Силах. Ма-
лявин рос на Афоне — послушником в гре-

ческом монастыре. Иконописную тради-
цию он прекрасно знал. И хотя его 

зрелое искусство, казалось 
бы, нарочито светское, 

на том же «Вихре» 

он намерен но лишает изображение глуби-
ны, перспективы, делая его плоскостным, 
как на церковных образах.

�� АВТОР И ПОРТРЕТ

Напрямую религиозная тема внезапно 
прорывается в позднем автопортрете 
Малявина, написанном в эмиграции (как 
и ряд других заграничных вещей, на вы-
ставку он приехал из частной коллекции). 
Художник изобразил себя в одной из пра-
вославных церквей Ниццы: позади него — 
иконы Богоматери с младенцем и Христа. 
И никакого внешнего блеска, упоения 
собственным мастерством здесь уже нет. 
А несвойственный «декоративным» маля-
винским вещам психологизм есть.

Тем не менее куда более сильное впе-
чатление производит другой автопортрет, 
покоряющий как раз безмерным худож-
ническим самолюбованием. На огромном 
холсте изображены сам Малявин с женой 
и дочерью. Фигуры в неестественных те-
атральных позах (как тут не вспомнить 
портрет Мейерхольда кисти Бориса Гри-
горьева и всевозможных арлекинов Кон-
стантина Сомова!) буквально тонут в мас-
се виртуозно написанных деталей, будь 
то кружева платьев или многочислен-
ные предметы интерьера вроде бронзо-
вых скульптурок, ламп и тому подобного. 

Вот он, пик и квинтэссенция русско-
го модерна с его обострённой изыскан-
ностью, сложной переслащенной красо-
той. Современники картину не приняли: 

художника обвиняли, в частности, в ком-
позиционном несовершенстве. Здесь дей-
ствительно непонятно, куда смотреть 
в первую очередь, где центр и доминан-
та. Ну а есть ли это качество в «Вихре»? 
Не разбегается ли там взгляд? Так может, 
Малявин сознательно лишает классиче-
ской уравновешенности свои композиции, 
отпускает в свободное плавание форму и, 
главное, цвет?

�� ЭМАНСИПАЦИЯ ЦВЕТА

Сегодня многие говорят о живописи Маля-
вина, да и Архипова в контексте феминиз-
ма. И если их современник Лев Бакст писал 
своенравную поэтессу Зинаиду Гиппиус, 
а друг Бакста Валентин Серов — власт-
ную актрису Марию Ермолову, то герои 
новой выставки показали силу простых 
русских крестьянок. Так что — да, это, ко-
нечно, эмансипация женщин. Но не в мень-
шей степени это эмансипация цвета, ко-
торый оказывается самодостаточным. 
Заполняющим всё пространство у Маля-
вина и вспыхивающим яркими пятнами 
у Архипова.

Но главное, что сам этот цвет обрета-
ет у обоих мастеров новое качество и но-
вые смыслы. Красный в традиционных на-
родных представлениях — знак праздника, 
красоты. Вспомним выражение «красна де-
вица». И поначалу Малявин, а вслед за ним 
и Архипов трактуют его именно в таком 
ключе. Но ведь пурпур — ещё и оттенок 
крови, огня. А позже и символ большевизма.

«Вихрь» создавался в 1905-м — в год пер-
вой русской революции, и учитель Маля-
вина Илья Репин усмотрел в картине от-
нюдь не апофеоз деревенского веселья, 
но пламя пожаров. Сегодня мы вольны 
не соглашаться с трактовкой, которая, ко-
нечно, доминировала в искусствоведении 
советского периода, но нельзя не почув-
ствовать этой агрессивности, необуздан-
ной энергии, заключённой в симфонии 
кричащих тонов.

И вот уже мы видим, как в малявинском 
цвете вызревает экспрессионизм. Образы 
становятся пугающими, праздничность 
уступает место опасности. 

Культура

Взгляд главной герои-
ни пугает и притягивает. 
Но ещё интереснее, что 
она распахивает руки, 
будто стремясь охватить 
зрителя, и её буро-ог-
ненный платок образу-
ет ромб, как на иконах 
со Спасом в Силах
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Самая известная картина Филиппа Малявина «Вихрь»  
окружена в экспозиции хороводом женских портретов в красных тонах
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Название нового мини-
альбома певицы и ак-
трисы Муси Тотибадзе 
переводится с латыни 
как «Любовь побеж-
дает всё». По словам 
автора ,  это отсыл-
ка к эклоге Вергилия 
и картине Караваджо. 
Впрочем, слушателю 
вовсе не обязательно 
знать культурологиче-
ские ориентиры Муси, 
чтобы «распробовать» 
запись. Все пять песен, 
одна из которых — «Сирена» — кавер-версия хита 1986 года, об-
ладают непосредственным обаянием и столь модным сегодня 
флёром ретро. И дело не только в упомянутом номере из коме-
дии «Выше Радуги», но и в собственном материале Тотибадзе.

Начальная композиция «Она» с подвижным электронным рит-
мом и имитацией аналоговых синтезаторов кажется пришель-
цем из начала 1990-х, следующий за ней «Парус» мог бы быть 
сочинён в нулевые, ну а финальные «Ночные сказки» и «Про-
щай» родом откуда-то из прошлого десятилетия. Но не стоит 
думать, что нам пытаются продать осетрину второй свежести, 
хотя ощущение дежавю постоянно присутствует («где-то я это 
уже слышал!»). В своих модуляциях между эпохами, стилями, 
манерами Муся органична и легка. И эта лёгкость передаёт-
ся слушателю.

Нелли Фуртадо не ра-
довала своих поклон-
ников новыми а ль-
бомами с 2017 года. 
Ну а самому известно-
му хиту певицы «Say It 
Right», который в ну-
левые звучал букваль-
но из каждого утюга, 
скоро стукнет и вовсе 
18 лет. С такими ввод-
ными полноценный 
камбэк — смелый шаг. 
И Нелли, понимая это, 
подготовилась по полной программе. По её утверждению, она 
сочинила несколько сотен песен, из которых были выбраны 
14, призванные, кажется, попасть во все актуальные тренды. 
Здесь вам и фиты с чернокожими рэперами (лирический дуэт 
«Crown» с 24-летним уроженцем ЮАР Blxckie), и латиноамери-
канские ритмы («Corazon», где артистка сама читает рэп на ис-
панском), и элементы r’n’b.

Тем не менее в основе всё равно упругий интернациональный 
поп с цепкими мелодиями в исполнении зычного плотного голо-
са Фуртадо. И в этом плане нельзя не признать, что возвраще-
ние состоялось. Другое дело есть ли здесь хиты пусть не уровня 
«Say It Right», но хотя бы близкие к нему. Пожалуй, уже упомя-
нутая «Corazon», ранее выпущенная в качестве сингла, наибо-
лее прилипчивая и харизматичная, вот только её позиции в чар-
тах оказались совсем скромными. Чуть лучше выступила «Love 
Bites», но до былых триумфов ей всё равно как до Луны. Что ж, 
может, альбом в целом полюбится публике больше. Впрочем, 
даже если Фуртадо не сможет снова взобраться на вершину 
поп-Олимпа, это не помешает нам наслаждаться её творче-
ством. В частности, отличными балладами, коих на свежей пла-
стинке сразу несколько.

18 сентября исполни-
лось 100 лет со дня 
рождения советско-
го дирижёра Арноль-
да Каца, основавшего 
Академический сим-
фонический оркестр 
Новосибирской фи-
лармонии — пожалуй, 
главный коллектив 
азиатской части стра-
ны. К юбилею фирма 
«Мелодия» запустила 
проект изданий запи-
сей Каца с оригиналь-
ных мастер-лент. И первой ласточкой стал альбом с исполне-
нием двух достаточно редко звучащих сочинений XX века: это 
балет Игоря Стравинского «Игра в карты» и Симфония № 2 «Век 
тревог» Леонарда Бернстайна. Оригинальная пластинка вышла 
в 1984 году, и сейчас её уже практически невозможно достать. 
Хотя работа оркестра и дирижёра заслуживает внимания.

«Игра в карты» в СССР была известна в первую очередь по ин-
терпретации Евгения Светланова, но Кац, пожалуй, ближе к ав-
торскому замыслу, чем более своевольный столичный коллега. 
От своих сибирских подопечных Арнольд Михайлович добива-
ется более точной, подчас даже хладнокровной игры — и вы-
игрывает. Что же касается симфонии Бернстайна, которого у нас 
знают прежде всего как дирижёра и автора «Вестсайдской исто-
рии», это и вовсе раритет, по сей день практически не появля-
ющийся в концертных программах. Хотя именно сегодня «Век 
тревог» звучит особенно актуально.

Кэти Перри, в отли-
чие от Нелли Фурта-
до, никуда не пропа-
дала и все эти годы 
была на виду, регуляр-
но мелькая на страни-
цах СМИ и поддержи-
вая звёздный статус. 
Однако её новый аль-
бом — по забавному со-
впадению тоже с назва-
нием в виде числа, как 
у конкурентки, — публи-
ка и критики единодуш-
но не приняли. Супругу Орландо Блума упрекают за «143» в чём 
угодно — и во вторичности, и в отсутствии свежих идей, и в бес-
смысленном заигрывании с EDM. Несомненно, что певица дей-
ствительно попыталась сделать музыку максимально танце-
вальной и лёгкой, отдав при этом дань трендам — куда же в наше 
время без рэперов, коих здесь аж три: 21 Savage, JID и Doechii.

Однако при всей конъюнктурности ряда продюсерских ре-
шений и действительно нехватке ярких мелодий запись всё рав-
но получилась весьма симпатичной, более того, доставляющей 
удовольствие. Да, в вокальном плане Кэти раскрывается лишь 
в финальной «Wonder»; да, прямолинейных мотивов и однооб-
разной фоновой дискотечной «долбёжки» многовато. Но стоит 
ли так серьёзно относиться к этой нарочито развлекательной 
работе, призванной стать фоном для вечеринки, поездки на ма-
шине или домашних дел? Ответ каждый может дать себе сам.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Андрей Туманов
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МУСЯ ТОТИБАДЗЕ —  
«AMOR VINCIT OMNIA»

АРНОЛЬД КАЦ ДИРИЖИРУЕТ 
СТРАВИНСКИМ И БЕРНСТАЙНОМ

NELLY FURTADO — «7»

KATY PERRY — «143»
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Спорт

Фигуры и катание
ФИДЕ не решилась вернуть флаг 
национальной команде России

Олег Шамонаев 

Г енеральная ассамблея Международной шахматной 
федерации (ФИДЕ) не поддержала предложение вер-

нуть Россию и Белоруссию на мировую арену в полном 
объёме — под собственным флагом, с правом участия 
в командных стартах и организации больших соревно-
ваний. Большинство из голосовавших делегатов ассам-
блеи высказались лишь за снятие санкций в отношении 
командных турниров для детей до 12 лет и спортсменов 
с ограниченными возможностями. И то — после кон-
сультаций с МОК. Решение ФИДЕ стало большим ра-
зочарованием, поскольку в шахматах был реальный 
шанс начать процесс отмены политических ограничений 
в отношении спортсменов по национальному признаку.

В шахматах никогда не было тотального запрета 
на выступления россиян и белорусов. Но в 2022 году 
ФИДЕ под давлением МОК ввела частичные санкции — 
запретила нашим спортсменам выступать под сво-
им флагом, принимать участие в командных турни-
рах в составе сборных, а также проводить крупные 
соревнования. В результате шахматную олимпиаду 
пришлось переносить в Индию, а отсутствие одной 
из самых успешных сборных на крупных стартах су-
щественно снизило их уровень. В нашей стране мно-
гие негативно высказывались в отношении главы 
ФИДЕ Аркадия Дворковича, который одобрил столь 
несправедливые ограничения в отношении собствен-
ной страны. Но бывший вице-премьер стоял на своём, 
опасаясь волны бойкотов со стороны Запада.

Нынешняя идея по снятию ограничений принад-
лежала президенту Федерации шахмат Киргизии Ба-
буру Тольбаеву.

— Россия и Белоруссия должны быть возвращены 
в семью шахмат, — приводит слова Тольбаева ТАСС. — 
Первая причина — недопустимы двойные стандар-
ты. Вторая — ФИДЕ должна равно относиться ко всем 
странам. Третья — Россия сделала столько для шах-
мат, что это как хоккей без Канады, как футбол без Ис-
пании, Бразилии, Франции. Четвёртая — Россия один 
из главных спонсоров в шахматах. И пятая причина — 
157 делегатов (90%) аплодировали Аркадию Дворкови-
чу два года назад на выборах в Ченнаи. Российскому 
гражданину. А сейчас на него оказывается огромное 
давление.

Конфликт между Россией и Украиной — далеко 
не единственный в мире, поддержал коллегу первый 
заместитель президента Шахматной федерации Ар-
мении Смбат Лпутян.

— Я не хочу называть страны, но они не наказаны 
за участие в войнах, — напомнил он. — Что касается 
рекомендаций МОК в адрес ФИДЕ, я не знал, что Меж-
дународный олимпийский комитет — наше руковод-
ство. Почему мы должны их слушать? Политика — это 
не шахматы. Шахматы — это радость, счастье. Конеч-
но, война — очень плохо. Но я за сохранение нашей шах-
матной семьи. Мы не должны её разрушать.

Увы, Совет ФИДЕ радикальное предложение об от-
мене ограничений не поддержал, предложив промежу-
точный вариант — снять запрет только на выступление 
детских сборных и команд спортсменов-инвалидов 
из России и Белоруссии. Это, конечно, больше, чем 
ничего. Но как компромисс подобный шаг смотрел-
ся слишком мелко.

— Мы рекомендуем Генеральной ассамблее рассмо-
треть возможность частичной переоценки санкций 
и позволить уязвимым группам — детям и лицам с огра-
ниченными возможностями — участвовать в турни-
рах, — заявил вице-президент ФИДЕ индиец Вишва-
натан Ананд, которому было поручено проведение 
резонансного заседания.

Дворкович от этой роли отказался, чтобы избежать 
обвинений в ангажированности.

Ключевым оказался вопрос о форме волеизъявле-
ния. Многие делегаты ассамблеи накануне жаловались 
на давление и запугивания со стороны украинской де-
легации и Госдепа США. Вице-президент Федерации 
шахмат России Сергей Смагин в интервью ТАСС за-
явил, что более справедливым было бы тайное голо-
сование: «Многие вопросы в ФИДЕ решаются откры-
тым путём. Но мне кажется, что это очень сложный 
и деликатный вопрос. Такие должны рассматривать-
ся тайно, чтобы стороны голосовали независимо друг 
от друга и не подвергались давлению».

Однако руководство международной федерации 
решило следовать регламенту и не принимать допол-
нительные меры по защите делегатов от возможного 
преследования за поддержку России.

В итоге за частичный допуск до командных тур-
ниров отдельных групп российских и белорусских 
спорт сменов (после консультаций с МОК) проголосо-
вали 66 делегатов. 41 участник отдал голос за сохране-
ние санкций, а за полную отмену ограничений прого-
лосовал 21 человек. Ещё 11 воздержались.

Конечно, это не то, на что мы рассчитывали. Ведь 
даже на ту микроскопическую уступку, которой уда-
лось добиться, потребуется одобрение МОК. Шахматы, 
как известно, входят в мировое олимпийское движение, 
хоть и не представлены в программе главных Игр. Тем 
не менее в вопросе санкций все федерации автономны. 

«Все пазлы сошлись, 
чтобы я сюда приехал»
Полузащитник «Атланты» и сборной РФ  
Алексей Миранчук — о своём переходе,  
заокеанском быте и дебютном голе в MLS

Игорь Рабинер

Н едавний игрок «Аталанты», действующий победитель 
Лиги Европы (десять матчей и четыре голевые переда-

чи) Миранчук решил попробовать в жизни что-то совсем 
новое. В августе Алексей стал игроком «Атланты» и мощно 
начал карьеру за океаном. В интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу» Миранчук рассказал об обустройстве в США, де-
бютном голе и реальных причинах перехода.

Насколько первый гол в MLS для тебя важен с психологи-
ческой точки зрения? И имеет ли значение, что ты забил его 
не абы кому, а команде Лео Месси?

Конечно, важен. Любые голы, результативные передачи 
и победы очень сильно тебе помогают, придают больше уве-
ренности, позволяют чувствовать себя комфортнее. Очень 
рад, что спустя три игры смог отличиться. Что же касает-
ся того, что забил именно команде Месси, — нет, не думаю, 
что ощущения были бы иными, забей я кому-то другому.

Ты огорчал команды и Месси, и ранее Роналду — дважды 
за «Локомотив» в ворота «Ювентуса» в Лиге чемпионов. Кого 
из этой пары великих ценишь выше?

Не люблю делать такие сравнения, потому что очень ува-
жаю обоих этих великих игроков. Но лично мне больше им-
понирует Месси.

На НФЛ, кстати, уже ходил? Тем более что у вас и у клуба 
по американскому футболу из Атланты один владелец.

Хотел пойти! У «Фэлконз» была домашняя игра. Но я как 
раз в это время переезжал из отеля в апартаменты, пред-
почёл это походу на матч. Ещё обязательно схожу и на аме-
риканский футбол, и на бейсбольных «Брэйвз», и на баскет-
больных «Хокс». Город очень спортивный, хочу посмотреть 
все эти игры своими глазами!

Александр Овечкин недавно сказал, что, когда ты приедешь 
с «Атлантой» играть в Вашингтон, вы обязательно встрети-
тесь. Знакомы? И как у тебя вообще отношения с хоккеем?

Только один раз, давным-давно, был на матче КХЛ. 
Почему-то не зашло. А на НХЛ, поскольку никогда до сих 
пор не был в Северной Америке, оказаться и не мог. С Алек-
сандром незнаком, но пообщался бы, конечно, с удоволь-
ствием. Знаю, что много наших хоккеистов играют в США, 
и мне интересно было бы с ними познакомиться.

Как началась для тебя история с MLS? Были ли сомнения, дру-
гие варианты в Европе и какой аргумент «Атланты» оказал-
ся решающим?

Приехал на предсезонку «Аталанты» — и сразу появи-
лось это предложение. Вначале — издалека так. Признаюсь 
честно, изначально отнёсся к нему не очень серьёзно. Вроде 
провёл неплохой сезон, впереди — Лига чемпионов, 

то есть внешне всё было нормально. 
Но пообщался с руководителя-

ми итальянского клуба, 

и мы пришли 
к общему знаме-
нателю, что надо согла-
шаться на переход. И «Аталанта» 
искала новых игроков — не то что-
бы там меняли всю команду, но вектор 
в трансферах стал чуть другим. И сам 
я подумал, что в этом сезоне игрового 
времени у меня будет меньше. А уходить 
куда-то в аренду точно не хотел.

В Италии я провёл четыре с половиной 
хороших года. Приобрёл классный опыт. 
И подумал: а почему нет? Почему не при-
нять это решение? Почему не посмотреть 
новую страну, лигу, узнать новых людей, 
культуру? Я открытый к этому человек, 
а жизнь в футболе не такая длинная. На-
деюсь, что у меня здесь будет много по-
ложительных эмоций.

На первой пресс-конференции в Атлан-
те ты сказал, что в Италии и вообще в Ев-
ропе получил всё, чего хотел.

Да.

А чего ты хотел тогда и к чему стре-
мишься сейчас?

Хотел, во-первых, попробовать 
себя в Европе и эту мечту осуществил. 
А в процессе выступлений в Италии захо-
тел выиграть трофей — это можно назы-
вать мечтой или как-то иначе, но задача 
такая появилась. И выиграл. Эти два пун-
кта были моими целями, я их выполнил.

Теперь хочется постоянно играть 
в плей-офф, биться за чемпионство и дру-
гие титулы. И, конечно, что-то выигрывать. 
Потому что в конце концов футболист после 
карьеры, чтобы её оценить, может только по-

смотреть, что он выиграл. Да, хочется и получать удоволь-
ствие от игры, но и обязательно побеждать.

То, что в конце приличного сезона, когда тебя и лучшим игро-
ком января в «Аталанте» называли, Гасперини не дал тебе 
ни минуты в финале Лиги Европы, повлияло на твоё итого-
вое решение? Была ли на главного тренера обида из-за этого?

Это вы, журналисты, любите такие вещи раздувать. Ни-
какой обиды нет. Спустя какое-то время совместной рабо-
ты я узнал этого человека, понял ход его мыслей. Поэто-
му меня ничего не удивляло, к такому повороту был готов. 
Просто принял его как данность. В итоге мы выиграли фи-
нал и трофей. И это — самое главное.

Как ты с Гасперини и с игроками попрощался, поддержива-
ете ли связь?

Попрощались очень хорошо. Процесс получения амери-
канской визы занял три–четыре недели, и «Аталанта» по-
зволила мне это время тренироваться с командой. Сам Га-
сперини сказал: «Алекс, работай с нами столько, сколько 
тебе надо! Чувствуй себя спокойно, приходи и тренируйся, 
когда хочешь». Дал полную свободу. Так что мой бывший 
клуб я очень ценю и уважаю. Спасибо этим людям боль-
шое, у меня очень тёплые эмоции и ощущения по отноше-
нию к ним. Хорошо пообщались и попрощались. Не скажу, 
что мы сейчас в контакте, но за клубом слежу, с игроками 
остались хорошие отношения.

Здесь название очень похожее, всего на букву меньше — тоже 
как знак это восприняли?

Да-да! Звучит смешно, но это правда. Всего на одну букву 
меньше, а кроме того, «Атланта» считается «паровозом», на-
стоящий паровозный гудок на стадионе часто звучит. Пер-
вый мой клуб — «паровоз», «Локомотив». Все пазлы сошлись, 
чтобы я сюда приехал!

Твой агент Вадим Шпинёв говорил: «В Италии, в Европе мы та-
кие условия вряд ли получим». Неужели предложение «Ат-
ланты» по финансам было лучше тех, что были из европей-
ских клубов?

Да, лучше. Тут все данные открыты, вы можете это по-
смотреть.

Коллега из Атланты сказал, что официальные данные по тво-
ей и всем остальным зарплатам ассоциация игроков MLS 
опубликует в октябре.

Ждите, ха-ха!

«Атланта» играет на синтетике, а тренируется на естествен-
ном покрытии. Это не создаёт неудобств?

Отношусь нормально, потому что здесь проходят и мат-
чи НФЛ, а за искусственным полем ухаживать не надо. Един-
ственное — при переходе с одного покрытия на другое рабо-
тают чуть другие мышцы, нужно немного времени, чтобы 
им включиться и привыкнуть. А так и Месси выходит играть 
на искусственное поле. Поэтому мне-то что жаловаться? 

А если сравнивать с теми искусственными полями, на кото-
рые ты выходил в России — например, в Оренбурге?

Играл там, но давно уже это было! Мне кажется, сейчас 
все искусственные поля хорошего качества.

Как тебя называют в команде?
Алексис, Алекс, Мира...

С Сабой Лобжанидзе не по-русски случайно общае-
тесь?

Какие-то слова знает! Отдельные предложения 
может сказать. Но больше всё-таки на английском.

После тренировки за два дня до игры Саба ска-
зал, что вы сдружились, всё время вместе 

и он постоянно тебе во всём помогает.
Да, он был первый, к кому я подошёл. 

Пришёл на командный завтрак, все там 
уже были, и я подсел к нему. Сразу на-

чали разговаривать. И с Бартошем 
Слишем (полузащитник сбор-

ной Польши, так же как и Лоб-
жанидзе, участвовал в Евро-

2024.  — «Известия») тоже 
общаемся. В целом амери-

канский менталитет та-
ков, что все открытые, 

всегда спрашивают, 
как дела и чем по-

мочь. В адаптации 
в команде не было 
никаких проблем, 

сразу, с первого 
дня, ко мне все хо-
рошо отнеслись. 

Помогают по лю-
бым моментам! 

С Сабой и Бар-
тошем отно-
шения самые 

близкие.

« ОЧЕНЬ РАД, ЧТО СМОГ ОТЛИЧИТЬ-
СЯ. ЧТО КАСАЕТСЯ ТОГО, ЧТО ЗА-
БИЛ ИМЕННО КОМАНДЕ МЕССИ, — 

НЕ ДУМАЮ, ЧТО ОЩУЩЕНИЯ БЫЛИ БЫ ИНЫМИ, 
ЗАБЕЙ Я КОМУ-ТО ДРУГОМУ

Ключевым оказался вопрос 
о форме волеизъявления. Многие 
делегаты жаловались на давление 
и запугивания со стороны украин-
ской делегации и Госдепа США
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Удары темпами
Россияне выиграли все четыре боя 
в рамках «Бойцовского клуба РЕН ТВ»

Дмитрий Гарин

В Москве прошёл очередной турнир «Бойцовского клуба 
РЕН ТВ» — на этот раз по кулачным боям. Это было матче-

вое противостояние Россия vs США, где за американцев бил-
ся ещё и бразилец. В итоге ни один бой не дошёл до судей-
ского решения, а в главном поединке вечера Сергей Кузьмин 
легко снёс 135-килограммового Севейджа.

�� КУЗЬМИН VS СЕВЕЙДЖ

Сергей Кузьмин — один из лучших российских боксёров-су-
пертяжей последних лет. 19 побед и два поражения на про-
фессиональном ринге. Решил попробовать себя в кулачке. 
Деандре Севейдж — огромный (135 кг) боксёр с професси-
ональным рекордом 6–0. Американец не стеснялся в вы-
ражениях на пресс-конференции, отметив, что нокаутиру-
ет россиянина.

Эксперты предсказывали интересное и упорное противо-
стояние, но Кузьмин победил за 90 секунд. Сначала Севейдж 
упал на 20-й секунде боя, схватившись за затылок. Рефери 
не стал открывать счёт. «Поднимайся!» — призвал судья. Се-
вейдж поднялся и через минуту рухнул уже в нокаут — по-
сле правого оверхенда Кузьмина. В ринг-интервью Сергей 
заявил, что хотел бы и дальше участвовать в кулачных боях.

— Перед боем мы довольно долго смотрели друг другу 
в глаза, — отметил «Известиям» Сергей Кузьмин. — Это как два 
хищника смотрят перед битвой, пытаются прочитать в глазах, 
что он посылает. Я ему послал: «Я буду только самые жёсткие 
удары наносить». Так и получилось. Реализовал план на бой, 
воплотил в жизнь почти все тактические задумки. Мне по-
нравился опыт кулачных боёв, не отказался бы ещё подрать-
ся с кем-то в таком формате.

Севейдж выразил уважение российским болельщикам 
и организаторам турнира, а также заявил, что готов отпра-
виться в турне по городам РФ.

— Бой с Кузьминым у меня не получился, но я не падаю ду-
хом, — отметил после боя Деандре. — В моих планах отпра-
виться в турне по городам России, провести ряд боёв. Зна-
ете, это отличная страна, хорошие люди. Я хочу изменений 
в своей жизни, хочу посмотреть, как устроена жизнь в ва-
шей стране.

�� ФОМИЧЁВ VS МОРРОУ

В соглавном поединке вечера сошлись Олег Фомичёв — чем-
пион Top Dog в полутяжёлом весе и Роб Морроу — экс-боец 
Bellator и BKFC. Рекорд американца в ММА внушительный — 
25–22–1. Морроу называл себя безоговорочным фаворитом, 
поэтому рьяно бросился вперёд, за что был наказан. Упал 
уже на 13-й секунде. Рубка продолжилась, соперники вош-
ли в клинч, и оттуда Фомичёв дважды крепко попал левым 
боковым, после чего рефери остановил поединок.

— В США бойцы стараются действовать на технику, бере-
гут руки, боятся ударить, — отметил Морроу. — Здесь ребята 
уверенные, заряженные, они постоянно идут вперёд. Так что 
мне было непривычно, но я получил хороший опыт.

�� ИОНОВ VS ОЛИВЕЙРА

Игорь Ионов по прозвище Имеля — звезда Top Dog, Алекс 
(Ковбой) Оливейра — экс-боец UFC. В UFC он выступал ещё 
2,5 года назад, а теперь странствует — то в России подерёт-
ся, то в Сербии, то ещё где-то. Это был первый бой бразиль-
ца в кулачке, а ещё он весил килограммов на 10–15 меньше. 
Насколько точно меньше — неизвестно, поскольку Имеля 
на взвешивание не явился. Да и вообще боя этого не плани-
ровалось, образовался он в последний момент. Поединок 
продлился полторы минуты и закончился нокаутом: Ионов 
попал в область носа — и Оливейра упал.

— Он бил сильно, но промахивался, — подчеркнул после 
боя Ионов. — Когда я его ударил и он в первый раз упал, это 
уже был нокдаун, но не засчитали. Я бы хотел с ним выпить, 
но он сказал, что его жена отругает. Неважно, кто ты, — жену 
нужно слушаться.

�� КАЛАЖОКОВ VS ПАСТОРЕ

Кантемир Калажоков — чемпион Top Dog в лёгком весе, не-
побеждённый боец-кулачник. Бретт Пасторе — боец ММА 
(три победы, три поражения) из тайского зала Tiger Muay Thai.
Кантемир перед боем говорил, что хотел бы более серьёз-
ную оппозицию, и его прогноз сбылся. Конкурентного боя 
не получилось — Калажоков контролировал ход поединка, 
игрался с американцем, а в третьем раунде так рассёк ему 
бровь, что бой пришлось остановить.
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